
 
 

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA 

CONSEJO UNIVERSITARIO 

AACCTTAA  DDEE  LLAA  SSEESSIIÓÓNN  NN..°°  55229999    
CELEBRADA EL MIÉRCOLES 15 DE OCTUBRE DE 2008 

APROBADA EN LA SESIÓN N.° 5310 DEL MIÉRCOLES 19 DE NOVIEMBRE DE 2008 
 

 
 

 
 

          TTAABBLLAA  DDEE  CCOONNTTEENNIIDDOO  
 
AARRTTÍÍCCUULLOO                                        PPÁÁGGIINNAA  
 

1. AGENDA. Ampliación ............................................................................................................................... 3 
 

2. APROBACIÓN DE ACTAS. Sesiones 5288 y 5289 ................................................................................. 3 
 
3. AGENDA. Modificación ............................................................................................................................. 4 
 
4. CONSEJO UNIVERSITARIO. Permiso de la Dra. Yamileth González .................................................... 5 
 
5. GASTOS DE VIAJE. Ratificación de solicitudes ...................................................................................... 7 
 
6. CONSEJO UNIVERSITARIO. Juramentación de la M.L. Ivonne Robles Mohs, 

Directora ................................................................................................................................................. 15 
 
7. CONSEJO UNIVERSITARIO. Juramentación de los nuevos miembros por el período 

octubre 2008-octubre 20012 ................................................................................................................... 20 
 
8. SALA DE EXDIRECTORES. Develización de las fotografías de la Dra. Montserrat 

Sagot Rodríguez, M.Sc. Marta Bustamante Mora, ex Directoras y el M.Sc. Alfonso 
Salazar Matarrita ..................................................................................................................................... 36 

 
 



Sesión N.º 5299, ordinaria                                  Miércoles 15 de octubre de 2008 

Universidad de Costa Rica – Consejo Universitario 

2

Acta de la sesión N.° 5299, ordinaria, celebrada por el Consejo Universitario el día 
miércoles quince de octubre de dos mil ocho. 

 
Asisten los siguientes miembros: M.Sc. Marta Bustamante Mora, Directora, Área de 

Ciencias Agroalimentarias; Dra. Yamileth González García, Rectora; M.Sc. Alfonso 
Salazar Matarrita, Área de Ciencias Básicas; M.Sc. Mariana Chaves Araya, Sedes 
Regionales; Dr. Luis Bernardo Villalobos Solano, Área de Salud; Dra. Montserrat Sagot 
Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; ML. Ivonne Robles Mohs, Área de Artes y Letras; 
M.Sc. Ernestina Aguirre Vidaurre, Representante de la Federación de Colegios 
Profesionales; MBA. Walther González Barrantes, Sector Administrativo, e Ing. Fernando 
Silesky Guevara, Área de Ingeniería. 

 
La sesión se inicia a las ocho horas y cuarenta y seis minutos, con la presencia de 

los siguientes miembros: M.Sc. Marta Bustamante, M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana 
Chaves, Dr. Luis Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML. Ivonne Robles, M.Sc. 
Ernestina Aguirre, MBA. Walther González, Ing. Fernando Silesky y Dra. Yamileth 
González. 

 
Ausentes sin excusa Sr. Ricardo Solís y Sr. Luis Diego Mesén. 
 
 
La señora Directora del Consejo Universitario, M.Sc. Marta Bustamante Mora, da 

lectura a la siguiente agenda: 
 
1. Aprobación de las actas de las sesiones 5288 ordinaria del martes 23 de setiembre de 2008 y 

5289 ordinaria del miércoles 24 de setiembre de 2008. 
 
2.   Ratificación de solicitudes de apoyo financiero. 
 
3.   Juramentación de la M.L. Ivonne Robles Mohs, Directora del Consejo Universitario por el 

período 2008-2009. 
 
4.   Juramentación de los Miembros electos ante el Consejo Universitario: 

 
• Dr. Alberto Cortés Ramos, Área de Ciencias Sociales 
• Ing. Agr. Claudio Gamboa Hernández,  Área de Ciencias Agroalimentarias 
• Lic. Héctor Monestel Herrera, Sector Administrativo 
• Dr. Oldemar Rodríguez Rojas, Área de Ciencias Básicas 
 

5.   Develización de las fotografías de los ex directores: 
 

• M.Sc. Alfonso Salazar Matarrita (octubre 2005 – octubre 2006). 
• Dra. Montserrat Sagot Rodríguez (octubre 2006 – octubre 2007). 
• M.Sc. Marta Bustamante Mora (octubre 2007 – octubre 2008). 
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ARTÍCULO 1 

 
La señora Directora, M.Sc. Marta Bustamante Mora, propone una ampliación en la 
agenda para incluir una solicitud de permiso de la Dra. Yamileth González García, 
Rectora. 
 

LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE somete a votación la ampliación de agenda  de 
acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado: 

 
VOTAN A FAVOR: M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana Chaves, Dr. Luis Bernardo 

Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, M.L. Ivonne Robles, M.Sc. Ernestina Aguirre, MBA 
Walther González, Ing. Fernando Silesky, Dra. Yamileth González y M.Sc. Marta 
Bustamante. 

 
TOTAL:  Diez votos 
 
EN CONTRA:  Ninguno 
 
 
Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA ampliar el orden del día para 

incluir una solicitud de permiso de la Dra. Yamileth González García, Rectora. 
 

 
ARTÍCULO 2 

 
La señora Directora del Consejo Universitario, M.Sc. Marta Bustamante Mora, 
somete a conocimiento del plenario las actas de las sesiones N.os 5288, del 21 de 
abril de 2008, y 5289, del 22 de abril de 2008, para su aprobación. 

 
En discusión el acta de la sesión N.° 5288. 
 
La ML. Ivonne Robles, la M.Sc. Ernestina Aguirre y el MBA. Walther González 

señalan observaciones de forma para su incorporación en el documento final. 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE somete a votación la aprobación del acta, y se 

obtiene el siguiente resultado: 
 
VOTAN A FAVOR: M.Sc. Marta Bustamante, M.Sc. Alfonso Salazar, Dr. Luis 

Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML. Ivonne Robles, M.Sc. Ernestina Aguirre, 
MBA. Walther González, Ing. Fernando Silesky y la Dra. Yamileth González. 

 
TOTAL:   Nueve votos 
 
EN CONTRA:  Ninguno 
 
 
Se abstiene de participar en la votación la M.Sc. Mariana  Chaves por no haber 

estado presente en la sesión N.º 5288. 
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En discusión el acta de la sesión N.° 5289. 
 
La ML. Ivonne Robles, la M.Sc. Ernestina Aguirre y el MBA. Walther González 

señalan observaciones de forma para su incorporación en el documento final. 
 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE somete a votación la aprobación del acta, y se 

obtiene el siguiente resultado: 
 
VOTAN A FAVOR: M.Sc. Marta Bustamante, M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana 

Chaves, Dr. Luis Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML. Ivonne Robles, M.Sc. 
Ernestina Aguirre, MBA. Walther González, Ing. Fernando Silesky y la Dra. Yamileth 
González. 

 
 
TOTAL:   Diez votos 
 
EN CONTRA: Ninguno 
 
 

Por lo tanto, el Consejo Universitario APRUEBA las actas de las sesiones N.os 5288 
y 5289, con modificaciones de forma. 
 

 
ARTÍCULO 3 

 
La señora Directora, M.Sc. Marta Bustamante Mora, propone una modificación en el 
orden el día para entrar a conocer la solicitud de permiso de la Dra. Yamileth 
González García, Rectora. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE somete a votación la modificación de agenda, y se 

obtiene el siguiente resultado: 
 
VOTAN A FAVOR: M.Sc. Marta Bustamante, M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana 

Chaves, Dr. Luis Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML. Ivonne Robles, M.Sc. 
Ernestina Aguirre, MBA. Walther González, Ing. Fernando Silesky y la Dra. Yamileth 
González. 

 
TOTAL:   Diez votos 
 
EN CONTRA:  Ninguno 
 
 
Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA modificar el orden el día para 

entrar a conocer la solicitud de permiso de la Dra. Yamileth González García, 
Rectora. 
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ARTÍCULO 4 
 

El Consejo Universitario conoce, según oficio R-6347-2008, la solicitud de permiso 
de la Dra. Yamileth González García, Rectora, para ausentarse de sus labores en 
este Órgano Colegiado. 

 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE indica que la Dra. Yamileth González envía el 

oficio R-6347, que a la letra dice: 
 
Me permito informarle que atenderé la invitación del Ministerio de Educación de China el 
período comprendido del 16 al 31 de octubre. El Dr. Henning Jensen Pennington, Vicerrector 
de Investigación, asumirá la Rectoría interinamente durante el período indicado. 
 
Por lo anterior le solicito el cumplimiento del artículo 5 del Reglamento del Consejo 
Universitario, el permiso correspondiente. 
 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ recuerda al plenario que la Universidad de Costa 

Rica recibió una invitación del Gobierno de la República de China para fortalecer los lazos 
académicos entre esta institución e instituciones en China. 

 
Agrega que se ha conformado una amplia comisión con la que esperan cumplir con 

las expectativas de fortalecer relaciones y propiciar una mayor movilidad académica, 
estudiantil y docente. 

 
Comenta que todo está listo para firmar el acuerdo de la creación del Instituto 

Confucio, la asignación de algunas rentas y de algunos profesores de parte del Gobierno 
Chino al Instituto. El propósito de la visita es fortalecer las relaciones entre instituciones. 
Las expectativas  de la Universidad son grandes, esperan que concluida la visita puedan 
informar que se completaron esos propósitos. 

 
Finalmente, le desea muchos éxitos a toda la comitiva, a todos los compañeros que 

forman parte de esta gira académica, segura de que va a generar productos muy 
importantes  para la Institución. 

 
EL DR. ALFONSO SALAZAR manifiesta que está muy contento de saber que la 

Universidad de Costa Rica, con la presencia de la señora Rectora y compañeros 
universitarios, incluyendo al Dr. Luis Bernardo Villalobos, miembro del Consejo 
Universitario, van a viajar a la República de China, país que más se ha transformado en 
las últimas tres décadas. Aunque políticamente no ha sufrido transformaciones radicales, 
estima que, a lo interno, el Gobierno de China aceptó muchos cambios para poder 
introducirse en las economías de mercado.  

 
Agrega que por su herencia le hubiese gustado visitar la República de China, por lo 

que espera tener la oportunidad de visitar la tierra de sus ancestros. 
 
Seguidamente, les desea a los miembros de  comitiva un excelente viaje y mucho 

éxitos, tanto académicos como personales. 
 
Finalmente, desea saber quiénes conforman la Comisión de universitarios. 
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LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que la Comisión está conformada por 
un grupo diverso, con representaciones de varias áreas. Se hizo un especial énfasis en 
Ciencias Sociales y Bellas Artes, porque la firma del Instituto Confucio tendrá un acento 
particular en Sociedad y Cultura; también existe un eje de innovación que el Dr. Henning 
Jensen inició en el viaje anterior, razón por la cual forma parte de la Comisión el Sr. Luis 
Jiménez, de Proinnova, porque se pretende acentuar un trabajo con todo el desarrollo 
tecnológico de China; incluso, el Sr. Luis Jiménez y la Sra. Ana Sittenfeld, Directora de la 
Oficina de Cooperación, quienes forman parte de la delegación, no regresan con el grupo, 
sino que visitarán Singapur para formalizar otras relaciones posibles, donde ya la 
Universidad cuenta con el apoyo de la Embajada, porque Ana Mercedes Espinoza, una de 
las más brillantes investigadoras  de la Universidad de Costa Rica, se encuentra en 
Singapur; es la esposa del Embajador de Costa Rica en Singapur, y ha movido relaciones 
y posibilidades. 

 
Estima que a China no se le va a sorprender con Ciencia y Tecnología, por lo que en 

esta primera delegación (el año entrante están pensadas tres visitas de grupos 
específicos) pensaron que con las Bellas Artes  y las Ciencias Sociales puedan provocar 
algún efecto, de ahí la invitación al Decano de la Facultad de Bellas Artes, quien es 
músico, y al Sr. Eduardo Torijano, de Artes Plásticas. La intención es hacer un  
planteamiento de la propuesta “Amiguetti”, para que en las primeras visitas que se hagan 
la semana entrante se lleve la presentación de la obra de Amiguetti. 

 
Agrega que también forma parte de la delegación la Sra. Mayra Achío, Directora de 

la Escuela de Sociología, porque es la persona designada  para dirigir el Instituto 
Confucio; también se pensó en la participación de un miembro del Consejo Universitario,  
por lo que se contará con la presencia del Dr. Luis Bernardo Villalobos, ya que permite  un 
vínculo con este Órgano Colegiado y con las Políticas Institucionales; además, se pensó 
que era importante contar con la presencia del Vicerrector de Docencia, por la parte 
curricular docente, y el Vicerrector de Administración. La Vicerrectoría de Investigación ya 
había visitado China y se pensó que la Vicerrectoría de  Acción Social participe en visitas 
futuras. En este momento, privilegiaron las Vicerrectorías de Administración y Docencia. 
Esos son en términos generales. 

 
 
****A las ocho  horas y  cincuenta y siete minutos, sale de la sala de sesiones la Dra. 

Yamileth González.  **** 
  
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE somete a votación la solicitud de permiso de la 

señora Rectora, y se obtiene el siguiente resultado: 
 
VOTAN A FAVOR: M.Sc. Marta Bustamante, M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana 

Chaves, Dr. Luis Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML. Ivonne Robles, M.Sc. 
Ernestina Aguirre, MBA. Walther González, Ing. Fernando Silesky.  

 
TOTAL:   Nueve votos 
 
EN CONTRA: Ninguno 
 
Inmediatamente, somete a votación declarar el acuerdo firme, y se obtiene el 

siguiente resultado: 
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VOTAN A FAVOR: M.Sc. Marta Bustamante, M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana 
Chaves, Dr. Luis Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML. Ivonne Robles, M.Sc. 
Ernestina Aguirre, MBA. Walther González, Ing. Fernando Silesky.  

 
TOTAL:   Nueve votos 
 
EN CONTRA:  Ninguno 
 
 
Por lo tanto, el Consejo Universitario, de conformidad con el artículo 5 de su 

Reglamento, ACUERDA aprobar el permiso a la Dra. Yamileth González García, 
Rectora, para que se ausente de sus labores en este Órgano Colegiado del 16 al 31 
de octubre de 2008, con el fin de atender una invitación del Ministerio de Educación 
de China. 
 
ACUERDO FIRME. 

 
 
****A las nueve horas y dos minutos, entra en la sala de sesiones la Dra. Yamileth 

González.  ****  
 
 

ARTÍCULO 5 
 

El Consejo Universitario, de conformidad con lo que establece el artículo 34 del 
Reglamento de gastos de viaje y transporte para funcionarios públicos, y el 
Reglamento para la asignación de recursos al personal universitario que participe 
en eventos internacionales, conoce las siguientes solicitudes de apoyo financiero: 
Eugenia Gallardo Allen, Sergio Moya Mena, Teresita Reyes Espinal, Gustavo 
Quesada Roldán, Warren Forsythe Hudson, Ligia Patricia Montero Valverde, Saúl 
Brenes Gamboa, Víctor Alfaro Ruíz, María Eugenia Rojas Rodríguez, María Elena 
León Sorio, Javier Bonatti González, María Lorena Blanco Rojas, Sergio Reuben 
Soto, Roberto Salom Echeverría, Asdrúbal Alvarado Vargas, Magda Cecilia Sandí 
Sandí, María del Rocío Rodríguez Villalobos, Eric J. Hidalgo Valverde, Ofelia Sanou 
Alfaro, Carmen Cubero Vargas, Germán Valverde González, Gustavo Badilla Vargas, 
Wilson Beita Sandí, Carlos Alberto Ariñez Castel, Shirley Rodríguez González, José 
Granados Fernández,  

  
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE pregunta al plenario si tienen alguna inquietud 

sobre las solicitudes de apoyo financiero. 
 
EL ING. FERNANDO SILESKY indica que desea justificar los montos solicitados por  

los compañeros que asistirán a la capacitación sobre “Superficies y características del 
pavimento”, porque se da con base en el convenio que se firmó entre el MOPT y la 
Universidad de Costa Rica, donde se estableció que debe existir capacitación para todos 
los miembros que participan del programa. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE somete a votación levantar los requisitos a: Eugenia 
Gallardo, Sergio Moya, Teresita Reyes, Gustavo Quesada, Warren Forsythe, Patricia 
Montero, Saúl Brenes, Víctor Alfaro, María Eugenia Rojas, German Valverde y Gustavo 
Badilla. 
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A FAVOR:  Diez votos 
 
EN CONTRA:  Ninguno 

 
Seguidamente, somete a votación la ratificación de las solicitudes de apoyo 

financiero, y se obtiene el siguiente resultado: 
 
VOTAN A FAVOR: M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana Chaves, Dr. Luis Bernardo 

Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, M.L. Ivonne Robles, M.Sc. Ernestina Aguirre, MBA 
Walther González, Ing. Fernando Silesky, Dra. Yamileth González y M.Sc. Marta 
Bustamante. 

 
TOTAL:  Diez votos 
 
EN CONTRA:  Ninguno 
  

Por lo tanto, el Consejo Universitario, de conformidad con lo que establece el 
artículo 34 del Reglamento de gastos de viaje y transporte para funcionarios 
públicos, y el Reglamento para la asignación de recursos al personal universitario 
que participe en eventos internacionales, ACUERDA RATIFICAR las siguientes 
solicitudes de apoyo financiero: 

 
NOMBRE DEL 

FUNCIONARIO (A)  
UNIDAD 

ACADÉMICA O 
ADMINISTRATIVA 

PUESTO O 
CATEGORÍA EN 

RÉGIMEN 
ACADÉMICO 

CIUDAD Y 
PAÍS DESTINO 

FECHA ACTIVIDAD EN LA QUE 
PARTICIPARÁ 

PRESUPUESTO 
DE LA 

UNIVERSIDAD 

OTROS APORTES 

Gallardo Allen, 
Eugenia 

 

Centro de 
Evaluación 

Académica (CEA) 

Interina, Bachiller 
 y  

Profesional A 
(Ambos 

nombramientos ½ 
tc) 

 

(1) 
(Nombrado desde 

enero 2007) 

Buenos 
Aires, 

Argentina 

Actividad:
Del 6 al 8 

de 
noviembre 

Itinerario:
Del 1 al 9 

de 
noviembre 

I Encuentro de Docentes e 
Investigadores de 

Estadística en Psicología. 

 

Presentará el artículo 
“Modelo de Redes 

Neuronales Artificiales 
como una alternativa para 

la clasificación según 
estrategias de aculturación 

de Berry”. 

Pasaje parcial 
$1000 

Complemento 
pasaje 
$237 

Viáticos 
$500 

Seguro 
$55 

Inscripción 
$80 

Aporte personal 

Total aporte 
personal: $ 872 

Moya Mena, Sergio 

Escuela de Ciencias 
Políticas 

Interino, 
Licenciado 

(1) 
(Nombrado desde 

Agosto 2007) 

 

Washington, 
DC,  

Estados 
Unidos 

Actividad;
Del 22 al 25 

de 
noviembre 

Itinerario:
Del 1 al 26 

de 
noviembre 

42nd Annual Meeting of the 
Middle East Studies 
Association of North 
America (MESA). 

 

La participación será en 
calidad de miembro de la 

Middle East Studies 
Association. Se trata del 
evento académico anual 

más importante en el 
campo de los estudios de 

Medio Oriente.  
Actualmente realiza una 

investigación sobre el 

Pasaje 
368 

Viáticos 
parciales 

$592 
Inscripción 

$40 
 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

$1000 

Complemento 
pasaje 
$600 

Aporte personal 
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chiísmo en un Nuevo 
Medio Oriente. 

 

Reyes Espinal, 
Teresita 

Oficina de 
Bienestar y Salud 

Profesional B 

(1) 
(Nombrada desde 

Enero 2007) 

Morelos, 
México 

Actividad:
Del 19 al 25 
de octubre 

Itinerario:
Del 19 al 25 
de octubre 

Entrenamiento 
Internacional de 
Configuraciones 

Organizacionales. 
 
 

Los conocimientos 
adquiridos le permitirán 

apoyar en la labor de 
articulación que se viene 

haciendo en Vida 
Estudiantil desde el Área 
de Promoción de la Salud, 
trabajando desde modelos 

novedosos de la cultura 
organizacional para el 
mejoramiento de las 

relaciones interpersonales, 
la salud mental y la calidad 

en los procesos. 

Pasaje 
$810 

Viáticos 
parciales 

$160 
Gastos salida 

$30 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

$1000 

Complemento 
viáticos 
$2.080 

Asociación 
Deportiva 

Universitaria 

Quesada Roldán, 
Gustavo 

Estación 
Experimental 
Fabio Baudrit 

Moreno 

Interino, 
Licenciado 

(1) 
(Nombrado desde 

enero 2008) 

Arizona, 
Estados 
Unidos 

Actividad:
Del 20 al 24 
de octubre 

Itinerario.
Del 19 al 25 
de octubre 

ISHS International 
Workshop on Greenhouse 
Environmental  Control 
and Crop Production on 

Semi-Arid Region. 
 
 

Durante esta Actividad se 
expondrán distintas 

investigaciones en el área 
de la horticultura y 

producción de 
invernaderos, 

especialmente en regiones 
de características difíciles 
por las altas temperaturas 

y condiciones de baja 
humedad relativa. 

 

Pasaje 
$889,82 
Viáticos 
$110,18 

 

Total 
presupuesto 
ordinario: 

$1000 

 

Forsythe Hudson, 
Warren 

Posgrado en 
Ciencias Agrícolas 

y Recursos 
Naturales 

Interino, 
Licenciado 

(2) 
(Nombrado 1/8 tc) 

Madrid, 
España 

Actividad:
Del 17 al 30 
de octubre 

Itinerario:
Del 17 al 30 
de octubre 

Coordinación y Seminario 
sobre el tema “Mejora de la 

eficiencia de captación y 
recarga de los sistemas de 
abastecimiento de agua 

mediante ordenamiento de 
los usos de la tierra en 

Centroamérica”. 
 

El Sr. Forsythe participa 
como coordinador del 

Proyecto Conjunto entre la 
Universidad Politécnica de 

Madrid y la UCR y 
presentará el trabajo “La 
infiltración medida por un 
simulador de lluvia portátil 

para el uso en lugares 

Viáticos 
parciales 

$1000 

Pasaje 
$818,05 

Complemento 
viáticos 

$2.761,95 
U. Politécnica de 

Madrid 

 

Total U. Politécnica 
de Madrid:  $3.580 
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remotos”. 
 

Montero Valverde, 
Ligia Patricia 

Sistema de 
Bibliotecas, 

Documentación e 
Información 

(SIBDI) 

Profesional C 

(3) 
(Otro apoyo 
financiero 

ratificado en sesión 
5229) 

Bogotá, 
Colombia 

Actividad:
Del 22 al 24 
de octubre 

Itinerario:
Del 21 al 25 
de octubre 

IV Encuentro 
Internacional de 
Catalogadotes. 

 
 

La participación le 
permitirá obtener 

información acerca de 
temas de actualidad sobre 

el procesamiento de los 
recursos de información, 

los cuales serán impartidos 
por especialistas 

reconocidos a nivel 
internacional.  Constituye 

una oportunidad de 
actualización de dicha 

temática la cual guarda 
relación con el quehacer 
del Centro Catalográfico, 

el cual coordina. 
 

Pasaje 
$578,16 
Viáticos 
parciales 
$241,84 

Inscripción 
$180 

 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

$1000 

Complemento de 
viáticos 

$300 
Aporte personal 

Brenes Gamboa, 
Saúl 

Sede del Atlántico 

Interino, 
Licenciado 

(3) 
(Otro apoyo 
financiero 

ratificado en sesión 
5257) 

Maracay, 
Venezuela 

Actividad:
Del 1 al 5 

de 
diciembre 
de 2008 

Itinerario:
Del 30 de 

noviembre 
al 7 de 

diciembre 

V Congreso 
Latinoamericano para la 

Producción Pecuaria 
Sostenible. 

 
 

Presentará el póster 
 “Respuesta de pastos de 
piso bajo, un sistema de 
pastoreo en diferentes 

sistemas de fertilización”. 
 

Viáticos 
parciales 

$1000 

Pasaje 
$782 

Fundevi 

Complemento 
viáticos 

$400 
Aporte personal 

Total otro aportes:  
$1.182 

Alfaro Ruiz, Víctor 

Escuela de 
Ingeniería 
Eléctrica 

Catedrático 
 

(3) 
(Otro apoyo 
financiero 

ratificado en sesión 
5259) 

San 
Salvador, El 

Salvador 

Actividad:
Del 20 al 21 

de 
noviembre 

Itinerario:
Del 19 al 22 

de 
noviembre 

Convocatoria al Consejo 
de Acreditación de la 

Agencia Centroamericana 
de Acreditación de 

Programas de 
Arquitectura y de 

Ingeniería (ACAAI). 

 

Participará como 
representante de Costa 

Rica. 

Pasaje 
$593,27 
Viáticos 
$406,73 

Total 
presupuesto 
ordinario: 

$1000 

 

Rojas Rodríguez, 
María Eugenia 

Escuela de 
Estudios Generales 

Asociada 

(3) 
(Otro apoyo 
financiero 

ratificado en sesión 
5222) 

Pinar del 
Río, Cuba 

Actividad:
Del 20 al 24 
de octubre 

Itinerario:
Del 18 al 25 
de octubre 

Segunda Conferencia 
Iberoamericana de 

Historiadores e Historia de 
Universidades en Pinar del 

Río. 
 
 

Presentará la ponencia 
“Opresión y resistencia en 

la producción literaria:  
lectura dialéctica del 

discurso histórico y literario 

Pasaje 
$448,80 
Viáticos 
parciales 
$391,20 

Inscripción 
$160 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

Complemento 
viáticos 

$400 
Aporte personal 
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en la novela Columpio al 
Aire de Lisandro Chávez 

Alfaro”. 
 

$1000 

León Sorio, María 
Elena 

Sistema de 
Bibliotecas, 

Documentación e 
Información 

(SIBDI) 

Técnico Asistencial 
B 

Guadalajara, 
México 

Actividad:
Del 1 al 5 

de 
diciembre 

Itinerario:
Del 30 de 

noviembre 
al 6 de 

diciembre 

XVII Encuentro 
Internacional de 

Educación a Distancia. 
 

La participación permitirá 
contribuir al diseño e 
implementación de un 

curso virtual para brindar 
capacitación a los usuarios 
de nuevo ingreso a la UCR.

 

Pasaje 
$850,60 

Inscripción 
parcial 
$149,40 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

$1000 
 

Viáticos 
$200 

Complemento 
inscripción 

$100,60 
Aporte personal 

Total aporte 
personal:  $300,60 

Bonatti González, 
Javier 

Escuela de Física 

Asociado Madrid, 
España 

Actividad:
Del 22 de 
octubre al 

5 de 
noviembre 

Itinerario:
Del 21 de 
octubre al 

6 de 
noviembre 

 

Reunión de Coordinación 
de Proyectos de 

Cooperación UCR-
Universidad Politécnica de 

Madrid. 

 

La participación tiene 
como objetivo dotar a la 
UCR de una aeronave no 
tripulada equipada con 

sensores multiespectrales 
para la toma de imágenes 

de nuestro país. 

Viáticos 
parciales 

$1000 

Pasaje 
$1.200 

Viáticos parciales 
$980 

U. Politécnica de 
Madrid 

Total U. Politécnica 
de Madrid:  $2.180 

Complemento 
viáticos 
$1.500 

Aporte personal 

Total otros aportes:  
$3.680 

 

Blanco Rojas, 
María Lorena 

Instituto de 
Investigaciones en 

Ingeniería 
(INII) 

 

Catedrática Guadalajara, 
México 

Actividad:
Del 19 al 24 
de octubre 

Itinerario:
Del 19 al 24 
de octubre 

Congreso Iberoamericano 
de Investigación en 
Celulosa y Papel. 

Presentará con la ponencia 
“Obtención de pulpa a la 

soda antraquinona a partir 
de Tectona grandis 

creciendo en Costa Rica”. 

Viáticos 
$1000 

Pasaje 
$759 

Aporte personal 

Inscripción 
$200 

Fundevi 
Cuenta 132 

Total otros aportes:  
$959 

 

Reuben Soto, 
Sergio 

Escuela de 
Sociología 

Catedrático San 
Salvador, El 

Salvador 

Actividad:
Del 11 al 14 

de 
noviembre 

Itinerario:
Del 10 al 15 

de 
noviembre 

XI Congreso 
Centroamericano de 

Sociología y IV Congreso 
Nacional de Sociología. 

Participará con la 
ponencia “ La teoría de la 

regulación y las 
transformaciones sociales 

en la periférica”. 

Viáticos 
$924 

Inscripción 
$50 

Gastos salida 
$26 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

$1000 

 

Pasaje 
$417,52 
Aporte  

personal 

Salom Echeverría, Catedrático San 
Salvador, El 

Actividad:
Del 11 al 14 

XI Congreso 
Centroamericano de 

Pasaje 
$417,52 
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Roberto 

Escuela de 
Sociología 

Salvador de 
noviembre 

Itinerario:
Del 10 al 15 

de 
noviembre 

Sociología y IV Congreso 
Nacional de Sociología. 

Participará con la 
ponencia “La corrupción 
política, la concentración 
del poder y el papel de los 

medios de comunicación de 
masas en Costa Rica”. 

 

Viáticos 
$532,48 

Inscripción 
$50 

Total 
presupuesto 
ordinario: 

$1000 

Alvarado Vargas, 
Asdrúbal 

Escuela de 
Sociología 

Asociado San 
Salvador, El 

Salvador 

Actividad:
Del 11 al 14 

de 
noviembre 

Itinerario:
Del 10 al 15 

de 
noviembre 

XI Congreso 
Centroamericano de 

Sociología y IV Congreso 
Nacional de Sociología. 

Participará con la 
ponencia  

“Transformaciones sociales 
en la realidad rural 

costarricense:  El caso del 
distrito de Riego Arenal 

Tempisque”. 

 

Pasaje 
$245,62 
Viáticos 
parciales 
$678,38 

Inscripción 
$50 

Gastos salida 
$26 

Total 
presupuesto 
ordinario: 

$1000 

 

Complemento 
viáticos 

$500 
Aporte personal 

Sandí Sandí, 
Magda Cecilia 

Escuela de 
Bibliotecología y 

Ciencias de la 
Información 

 

Directora, 
Asociada 

México DF, 
México 

Actividad:
Del 12 al 14 

de 
noviembre 

Itinerario:
Del 8 al 15 

de 
noviembre 

VIII Encuentro de la 
EDIBCIC-2008 y 

 I Seminario 
Iberoamericano sobre 

potencialidades en 
Investigación y Docencia 

en Ciencias 
Bibliotecológica y de la 

Información. 
 

La Escuela de 
Bibliotecología y Ciencias 
de la Información con el 

CUIB ha venido 
desarrollando una serie de 
actividades en el campo de 

la investigación 
bibliotecológica con el 
apoyo del Dr. Salvador 

Gorbea Portal.  Además la 
reunión EDIBCIC 

congrega a Escuelas y 
Centros de Investigación 

en el campo de la 
Bibliotecología y Ciencias 

de la Información. 
 

Pasaje 
$799,50 
Viáticos 
parciales 
$100,50 

Inscripción 
$100 

 

Total 
presupuesto 
ordinario: 

$1000 

Complemento 
viáticos 

$400 

Rodríguez 
Villalobos, María 

del Rocío 

Escuela de 
Tecnologías en 

Salud 

Asociada La Habana, 
Cuba 

Actividad.
Del 19 al 26 
de octubre 

Itinerario:
Del 19 al 26 
de octubre 

Visita al Instituto Superior 
de Ciencias Médicas de La 

Habana, Cuba. 

Es de interés visitar el 
Instituto Superior de 

Ciencias Médicas de La 
Habana para conocer la 

Pasaje 
$375,32 
Viáticos 
$624,68 

 

Total 
presupuesto 
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experiencia alcanzada en 
ese país en la Licenciatura 
en Tecnologías en Salud.  

También visitará el Centro 
de Protección e Higiene de 

las Radiaciones. 

ordinario:  
$1000 

Hidalgo Valverde, 
Eric J. 

Escuela de Artes 
Plásticas 

Instructor Veracruz, 
México 

Actividad:
Del 27 de 
octubre al 

1 de 
noviembre 

Itinerario:
Del 28 de 
octubre al 

2 de 
noviembre 

Bienal Internacional del 
Cartel de México. 

Participará de los talleres y 
conferencias a la vez que 
compartirá experiencias 

docentes de promoción del 
diseño y de conservación y 

registro de los carteles 
históricos. 

Pasajes 
$1000 

Viáticos 
$500 

Fundevi 

Sanou Alfaro, 
Ofelia 

 

Instituto de 
Investigaciones en 
Ingeniería (INII) 

 

 

Directora, 
Catedrática 

Panamá, 
Panamá 

Actividad:
Del 20 al 24 
de octubre 

Itinerario:
Del 19 al 25 
de octubre 

Módulo II:  Consecución 
de Recursos para el 

Desarrollo de Proyectos de 
Investigación. 

La participación le 
permitirá compartir con 

expertos los cuales 
desarrollarán aspectos 
teóricos-prácticos de la 
gestión de proyectos de 

investigación por lo que su 
experiencia se verá 

posteriormente reflejada 
en las labores que 

desempeña como directora 
del INII. 

Viáticos 
$870 

Pasaje 
$297,87 

Aporte personal 

Cubero Venegas, 
Carmen 

Instituto de 
Investigación en 

Educación (INIE) 

Asociada Panamá, 
Panamá 

Actividad:
Del 20 al 24 
de octubre 

Itinerario:
Del 19 al 25 
de octubre 

Módulo II:  Consecución 
de Recursos para el 

Desarrollo de Proyectos de 
Investigación. 

La participación le 
permitirá obtener 

herramientas y técnicas 
valiosas para la gestión de 
proyectos dentro del INIE. 

Pasaje 
$297,87 
Viáticos 
$702,13 

Total 
presupuesto 
ordinario:  

$1000 

 

 
 

MONTO RATIFICADOS AD REFERENDUM 

Nombre Puesto o categoría en 
Régimen Académico 

Ciudad y País de 
destino 

Fecha Actividad en la que participará Presupuesto 
ordinario de la 

Universidad 

Otros aportes 

Beita Sandí Wilson 
 

Centro de 
Investigación en 
Contaminación 

Ambiental (CICA) 

Interino, Bachiller 
 

(1) 

Cusco, Perú Actividad: 
Del 13 al 17 de 

octubre 
 

Itinerario: 
Del 13 al 21 de 

octubre  

Cuarta Reunión de 
Coordinación de la Red 

Iberoamericana de 
Laboratorios de Calidad de 

Agua. 

Expondrá los criterios de 
aseguramiento de la calidad 

Viáticos 
parciales 

 $400 
 

 
 

Complemento Viáticos 
(sin cuantificar) 

Pasajes 
(sin cuantificar) 

Programa 
Iberoamericano de 
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de la información que 
permitan a los operadores la 
generación de información 

confiable y comparable para 
la toma de decisiones. 

 

Ciencia y Tecnología 

Ariñez Castel, Carlos 
Alberto 

 
Escuela de Nutrición 

Interino, Licenciado
 

(1) 

Guatemala, 
Guatemala 

Actividad: 
Del 15 al 17 de 

octubre 
 

Itinerario: 
Del 14 al 18 de 

octubre  

I Encuentro Regional: 
Propuesta para la 
articulación de la 

Investigación en Seguridad 
Alimentaria y Nutricional en 
Centroamérica y República 

Dominicana. 

 

Expondrá el trabajo 
realizado por la Red de 

Investigadores en Seguridad 
Alimentaria y Nutricional 

(REISAN), la cual es 
coordinada por la 

Universidad de Costa Rica y 
el Instituto de Nutrición de 
Centroamérica y Panamá. 

 

Pasajes 
$374,37 

 
Viáticos 
$605,48 

 
Gastos de salida 

$47.15 
 

Total 
Presupuesto 
ordinario: 
$1.000,00 

 

Rodríguez González, 
Shirley 

 
Escuela de Nutrición 

Asociada Guatemala, 
Guatemala 

Actividad: 
Del 15 al 17 de 

octubre 
 

Itinerario: 
Del 15 al 17 de 

octubre  

I Encuentro Regional: 
Propuesta para la 
articulación de la 

Investigación en Seguridad 
Alimentaria y Nutricional en 
Centroamérica y República 

Dominicana. 

Oportunidad para articular 
proyectos de investigación 
que se están proponiendo 

como parte del proyecto de la 
Maestría en Gerencia en 
Seguridad Alimentaria y 

Nutricional. 

Pasajes  
$575,02 

 
Viáticos  
$380,00 

 
Total 

Presupuesto 
Ordinario: 

$955,02 

 

Granados Fernández, 
José 

 
Sección de 

Transportes 

Trabajador 
Operativo C 

(Chofer) 

Tegucigalpa, 
Honduras 

Actividad: 
Del 14 al 20 de 

octubre 

Gira programada por la 
Escuela de Artes Musicales. 

 
Conducirá el vehículo que 

trasladará a los participantes a 
la gira. 

 
 

 

Visa 
$25 

 
Nota:  En sesión 
5291 se ratificó 

un monto de 
$863,40 del 
Presupuesto 
ordinario.  

 

Zeledón Araya, 
Edgar 

 
Sección de 

Transportes 

Trabajador 
Operativo C 

(Chofer) 

Tegucigalpa, 
Honduras 

Actividad: 
Del 14 al 20 de 

octubre 

Gira programada por la 
Escuela de Artes Musicales. 

 
Conducirá el vehículo que 

trasladará a los participantes a 
la gira. 

 
 

 

Visa 
$25 

 
Nota:  En sesión 
5291 se ratificó 

un monto de 
$863,40 del 
Presupuesto 
ordinario.  

 

 
De conformidad con el artículo 10 del Reglamento para la Asignación de Recursos al Personal Universitario que participe en eventos internacionales, el Consejo 
Universitario podrá levantar los requisitos estipulados en el artículo 9) del mismo Reglamento 
1.  Tener un puesto de autoridad universitaria; ser profesor o profesora en régimen académico, ser funcionaria o funcionario administrativo con nombramiento en 

propiedad o tener un nombramiento interino, académico o administrativo, no menor a dos años  (Inciso a). 
2.  Trabajar por lo menos medio tiempo para la Institución (Inciso b). 
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3.  No haber disfrutado de este aporte financiero durante el año calendario correspondiente a la fecha de inicio de la actividad (Inciso d). 

 
ACUERDO FIRME. 

 
 

****A las nueve horas y cinco minutos  el Consejo Universitario hace un receso. 
 

A  las nueve horas y veintisiete  minutos, se reanuda la sesión  abierta con la 
presencia de los siguientes  miembros: M.Sc. Alfonso Salazar, M.Sc. Mariana Chaves, Dr. 
Luis Bernardo Villalobos, Dra. Montserrat Sagot, ML Ivonne Robles, M.Sc. Ernestina 
Aguirre, MBA Walther González, Ing. Fernando Silesky, Dra. Yamileth González, M.Sc.  
Marta Bustamante, Dr. Alberto Cortés, Ing. Agr. Claudio Gamboa, Lic. Héctor Monestel, 
Dr. Oldemar Rodríguez, e invitados especiales.**** 

 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE señala a los presente que a partir de ese 

momento, la sesión es abierta. 
 

 
ARTÍCULO 6 

 
La señora Directora, M.Sc. Marta Bustamante Mora, procede a la juramentación de 
la M.L. Ivonne Robles Mohs, Directora del Consejo Universitario por el período 2008-
2009. 
 

LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE  indica que se está llevando a cabo la sesión N.º 
5299, del 15 de octubre de 2008, y están cumpliendo con el tercer punto de la agenda. 

 
Por otra parte, agradece de corazón a todas y a todos por acompañarlos en este 

momento, que refleja los procesos democráticos institucionales. De esa forma, la 
Institución, por medio de un modelo de esta naturaleza, lleva sangre, ideas y energía 
nuevas a los diferentes órganos institucionales. Agradece por compartir con los miembros 
del plenario ese momento de alegría y de nostalgia. Personalmente, no se había 
percatado del significado de ese día, excepto porque su hija le ha estado señalando que 
faltan seis, cinco, cuatro o tres días, pero hasta hoy se percata del verdadero significado, 
por lo que está más sensible que de costumbre y solicita disculpas. 

 
Seguidamente, indica que continuarán con los puntos tres y cuatro de la agenda, 

que constituyen la juramentación de la M.L. Ivonne Robles, como Directora del Consejo 
Universitario, y la juramentación de los nuevos miembros del Consejo Universitario. 

 
Posteriormente, explica el sentido de la juramentación e indica que en el Consejo 

Universitario han tratado de que las juramentaciones se vean con el sentido que tienen y 
que no sean vistos simplemente como un formalismo o un acto necesario para ocupar un 
puesto.  

 
Señala que el acto de juramentación está dispuesto en el artículo 11 de la 

Constitución Política de la República de Costa Rica, y a la letra dice: 
 
Los funcionarios públicos son simples depositarios de la autoridad, están obligados a cumplir 
los deberes que la Ley les impone y no pueden arrogarse facultades no concedidas en ella.  
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Deben prestar juramento de observar y cumplir esta Constitución y las leyes. 
 
La acción para exigirle la responsabilidad legal por sus actos es pública. 
 
Agrega  que el texto de la juramentación también es parte de la Constitución Política 

y, tal vez, uno de los elementos más importantes en una juramentación en el ámbito 
universitario, es tener claro que cuando se jura por cumplir la Constitución y las leyes, se 
está jurando cumplir con el Estatuto Orgánico, que es ley material por las potestades que 
la misma Constitución Política le da a la Universidad de Costa Rica en su artículo 84, por 
lo que no solo implica cumplir la Constitución Política, sino con el Estatuto Orgánico y, a 
partir de él, con toda la normativa institucional. Eso, es parte del juramento que va a tomar 
la M.L. Ivonne Robles como nueva Directora del Consejo Universitario y que van a tomar 
los cuatro compañeros que ingresarán a este Órgano Colegiado a partir del siguiente día. 

 
Expresa que procederá a la juramentación de la M.L. Ivonne Robles como nueva 

Directora, por un año, del Consejo Universitario. 
 
Señala que en la sesión N.º 5291, del 1.º de octubre del presente año, el plenario 

acordó, de conformidad con el artículo 7 de su Reglamento, nombrar a la M.L. Ivonne 
Robles Mohs como Directora de este Órgano Colegiado por un período de un año, del 16 
de octubre de 2008 al 15 de octubre de 2009. 

 
Inmediatamente, procede a realizar el juramento de estilo a la M.L. Ivonne Robles 

Mohs.  
 
¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria, observar y defender la Constitución y las leyes de la 
República, y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino? 
 
LA ML IVONNE ROBLES : −Sí, lo juro. 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE: - Si así lo hicieres, Dios os ayude, y si no, Él y la 

Patria os los demanden. 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE  cede la palabra a la M.L.  Ivonne Robles. 
 
LA ML IVONNE ROBLES da los buenos días a todos y a todas y les agradece por 

acompañarla. 
 
Agrega que para ella es una ocasión muy especial el poder compartir con todos los 

invitados, porque estar con ellos es estar con y dentro de la Universidad. 
 
Por otro lado, expresa que se siente muy emocionada; en este momento tan 

especial, ha pensado en su papá en este momento, lo que es humano. 
 
Seguidamente, comenta que en el momento en que se presentaba la elección, ella 

respondía una pregunta que se le formuló y decía que consideraba que el Consejo 
Universitario era un lugar muy significativo para reafirmar los principios del Estatuto 
Orgánico, en particular, todo lo relacionado con la universidad pública, la autonomía 
constitucional y la calidad democrática de la Universidad de Costa Rica. Además, 
agregaba que desde que ingresó en la Universidad de Costa Rica, le impresionó 
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sobremanera que el Estatuto Orgánico decía, entre sus principios, que la Universidad 
garantizaba el diálogo y que el único límite era el respeto mutuo. 

 
Dice que a raíz de la elección, la señora Marianela González, de la Unidad de 

Estudios de este Consejo, tuvo la deferencia y la gran gentileza de decirle que ese 
discurso la acompañara durante su año de gestión. Para ella, fue muy significativo 
recibirlo y cuando abrió la carpeta se dio cuenta de que era el discurso del ex Rector 
Carlos Monge Alfaro, su informe de Rector de 1968-1969 que el tituló: La sabiduría y la 
prudencia en el quehacer institucional. Dice que lo ha leído con gran cuidado y se dio 
cuenta de que esas ideas tienen plena vigencia. Concibe con la sabiduría y la prudencia 
como el modo de relacionarse entre todos, y correlacionado con la sabiduría, está la 
libertad; en la base de la sabiduría, la libertad y la prudencia está el diálogo, que permite 
que crezcan las personas cada día y conozcan mejor la Universidad y conocerse más 
como personas. 

 
Apunta que quería hacer mención a estas reflexiones del ex Rector Carlos Monge 

Alfaro, porque ha encontrado eco de lo que ha sido la convivencia de muchos 
universitarios y de muchas universitarias por el bien de la Universidad de Costa Rica, que 
redunda en el bien del país. 

 
Reitera el agradecimiento a todos y manifiesta que, como siempre, está dispuesta a 

escuchar todas las voces, como dijo el ex Rector. Él decía palabras que la han dejado 
realmente muy impresionada. En primera instancia, mencionaba que cuando se hace una 
discusión, generalmente, se tiende a confundir a las personas con las ideas. Estima que 
hay que aprender a separar las ideas, porque las personas siempre son las mismas, pero 
las ideas son diversas y hay que compartirlas, estén o no de acuerdo en algún tema, 
porque eso es la convivencia libre y democrática de una universidad. 

 
Decía, también el ex Rector, que la sabiduría no es cobardía y que la prudencia no 

es temor, sino que ambas −sabiduría y prudencia−, constituyen una comprensión de 
relacionarse unos con otros y una comprensión del momento histórico que les ha tocado 
enfrentar. Estas serán pues las palabras que tendrán permanentemente resonancia en el 
diálogo que quiere sostener con todos, porque, oyéndose todos, se hace más fuerte la 
Universidad de Costa Rica. 

 
Indica que en particular quiere agradecer a todos los compañeros, especialmente a 

los que están hoy despidiendo, porque despedirse en una universidad no es irse, pues 
esta tiene muchos ámbitos de acción que invitan a estar hoy en uno y mañana en otro; y a 
los compañeros entrantes con los cuales ya ayer compartieron una primera sesión. 

 
Destaca que estos tres años han sido de mucho aprendizaje, sobre todo el 

aprendizaje humano y universitario; por eso, agradece al M.Sc. Alfonso Salazar, quien fue 
el primer Director con el cual le correspondió trabajar y quien tuvo la gentileza de 
nombrarla en dos comisiones, que considera fundamentales como lo son: la Comisión 
Especial, sobre la de autonomía y la Comisión para estudiar la propuesta del Título de 
Doctor de honoris causa al Dr. Manuel Castells que significó leer la obra de Manuel 
Castells en gran medida. A la Dra. Montserrat Sagot, como Directora, también tuvo la 
deferencia de nombrarla, en su momento, coordinadora de la Comisión de Asuntos 
Jurídicos y, como le decía ella ayer cuando le habló de esta Comisión, que era para que 
se hiciera justicia, lo cual trataron de hacer en todo este tiempo. A la M.Sc. Marta 
Bustamante, quien también tuvo la deferencia de volverla a nombrar en la Comisión de 



Sesión N.º 5299, ordinaria                                  Miércoles 15 de octubre de 2008 

Universidad de Costa Rica – Consejo Universitario 

18

Asuntos Jurídicos, a todos las personas que la acompañaron en esa comisión y, luego, el 
aprendizaje como miembro de las comisiones de Administración y Presupuesto y de 
Política Académica, las que le permiten hoy tener una visión más amplia del quehacer 
institucional.  

 
Posteriormente, agradece la compañía permanente en este Plenario de la M.Sc. 

Ernestina Aguirre y de la Dra. Montserrat Sagot, y de todos los compañeros que han 
estado junto a ella en estos años, pues los llevará siempre en su corazón. Estima que la 
Universidad la hacen todos cada día y entre todos van a tratar de sacar la tarea en este 
año. 
 

LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE felicita nuevamente a la ML. Ivonne Robles y dice 
que a ella se le ha visto una serie de cualidades en este Consejo Universitario. Es una 
persona extremadamente sincera, con un trato fino, amable, crítica, firme en sus 
decisiones, pero abierta al diálogo, y respetuosa de las opiniones de todos los 
compañeros. 

 
Sinceramente, cree que esas cualidades le ayudarán a la ML. Robles para lograr 

una gestión exitosa. Le desea los mayores éxitos en esta gestión y le ofrece su apoyo en 
el momento en que lo necesite. 

 
Por otro lado, como Directora saliente, quiere agradecer a los compañeros y las 

compañeras de este Órgano Colegiado, quienes le dieron la oportunidad de ocupar la 
Dirección para que, desde ese espacio, siguiera aportando a la Institución; además, le 
dieron la oportunidad de crecer en el ámbito profesional y personal. 

 
También, agradece muy especialmente al personal administrativo del Consejo 

Universitario, porque realmente los lleva en el corazón. Le gustaría mencionar a todos, 
pero es difícil y más porque está muy emocionada. Al señor Norberto Rivera; al personal 
de Secretaría; a la señora Karla Salas, quien junto con don Norberto Rivera fueron su 
mano derecha; a la Unidad de Información; a las compañeras de la Unidad de 
Comunicación; a la señora Maritza Mena; a la Unidad de Actas, con la señora Yamileth 
Garbanzo, quien la acompañó permanentemente en este Plenario; a la Unidad de 
Estudios; a la Licda. Floria Durán, y a todos los compañeros de esta unidad, quienes han 
sido todos muy valiosos; en particular, el agradecimiento muy especial a tres analistas 
que estuvieron muy cerca de ella en estos años; el señor Javier Fernández y la señora 
Yensi Vargas, quienes trabajaron con ella durante dos años en la Comisión de 
Reglamentos y pudo observar la enorme calidad que poseen; más recientemente, con la 
señora Marjorie Chavarría, quien le tuvo una paciencia enorme y corrió en la formulación 
de muchos dictámenes, y a todo el personal de esta unidad que, definitivamente, son 
personas que han demostrado una gran capacidad; a la Unidad Administrativa, al señor 
José Santamaría, a la señora Viviana Conejo y el señor Wilbert Sequeira, por su gran 
apoyo y colaboración; asimismo, a la señorita Pilar Rojas por su gran eficiencia a todo el 
personal del CIST, muchas gracias. 

 
Igualmente, agradece a todas las personas de las oficinas de la Universidad que les 

han ayudado, al señor Jorge López, de la Oficina de la Contraloría Universitaria; a su 
personal, el señor Wagner Cascante, el señor Donato Gutiérrez, el señor Jorge Padilla; a 
toda esa oficina, pues fue un año fuerte de discusión sobre autonomía y las relaciones 
con la Contraloría General de la República, que han sido muy propias de lo que es la 
naturaleza institucional y de cómo la Universidad cuestiona y busca alternativas para dar 



Sesión N.º 5299, ordinaria                                  Miércoles 15 de octubre de 2008 

Universidad de Costa Rica – Consejo Universitario 

19

una mejor respuesta. A la Oficina Jurídica, en su representante el Dr. Luis Baudrit, quien 
le tuvo mucha paciencia, porque de manera inmediata respondía a sus requerimientos. A 
la señora Rocío Marín, pues siempre estaba dispuesta inmediatamente que la necesitaba. 
Realmente, a todo ese personal que siempre la apoyó, y solicita que le manden un abrazo 
al señor Francis Mora, pues con él ha tenido una linda amistad desde que era Directora 
de la Escuela de Tecnología de Alimentos, quien, igualmente, la apoyó en esa gestión y 
en estos años que estuvo en este Consejo. 

 
A todos los señores vicerrectores y las señoras vicerrectoras, quienes también 

estuvieron dispuestos a colaborar con ella en la Dirección y con el Consejo Universitario; 
a todas las jefaturas y al personal de las oficinas administrativas que difícilmente puede 
mencionarlos; a la señora Ana Sittenfeld, de la Oficina de Asuntos Internacionales; al 
señor José Moya, fue un colaborador permanente del Consejo Universitario; al señor 
Ramón Bonilla, quien es un  facilitador innato y una excelente persona; a la señora 
Maritza Monge, de la Oficina de Planificación Universitaria; a la señora Margarita 
Esquivel, de la Oficina de Recursos Humanos; al señor Fernando Aronne, tan dispuesto a 
colaborar; a la señora Gabriela Regueyra; al señor José Rivera, entre otras personas. 
Ruega para que todas estas personas envíen este mensaje a todo el personal a cargo, 
porque el trabajo que realizan, día a día, es lo que hace posible que el Consejo 
Universitario pueda sacar adelante la tarea. 

 
A todas las autoridades y a la comunidad académica y estudiantil que ha desfilado 

por este Consejo Universitario, colaborando para que este Órgano tome las mejores 
decisiones. Expresa que se lleva realmente satisfacciones enormes en este año de 
Dirección y lo que más quiere es agradecerles a todas y a todos. 

 
Indica que los compañeros del sector administrativo le están pidiendo un espacio por 

lo que le cede la palabra al señor Norberto Rivera. 
 
LIC. NORBERTO RIVERA: –Buenos días a todos y a todas. Queremos agradecerle 

a la M.Sc. Marta Bustamante por su trabajo y la oportunidad que nos dio de colaborar. 
Recuerde que siempre estamos aquí y que esta es su casa. De parte de todo el personal 
del CIST le entregó un ramo de flores. 

 
Igualmente, a la ML. Ivonne Robles le decimos que la recibimos con los brazos 

abiertos y que cuente con nosotros porque es un personal muy comprometido y estamos 
siempre para servirle. Con mucho cariño le hacemos entrega de este ramo de flores. 

 
LICDA. ZAIDA SILES: −De parte de la jefatura del CIST y de los coordinadores de 

las diferentes unidades, se hace entrega de un cuadro a la M.Sc. Marta Bustamante, en 
agradecimiento por ese apoyo y respaldo durante este año de gestión. Hemos tenido un 
año de mucho trabajo, pero lo hemos hecho de la mejor forma, en coordinación con ella, 
por lo que le queremos agradecer con este obsequio. 
 

LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE agradece nuevamente a todos y a todas. 
Asimismo, informa que quiere disculpar al MBA. Walther González, ya que debe retirarse 
porque tiene que asistir a la graduación en la Facultad de Educación, representando al 
Consejo Universitario; sin embargo, le indica que cuando regrese del acto de graduación 
le dará el espacio para que pueda manifestar sus apreciaciones y sentimientos. 
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****A las  nueve horas y  cincuenta y dos minutos, sale de la sala de sesiones el 
MBA. Walther González para asistir a una graduación. ****  

  
 

ARTÍCULO 7 
 

La señora Directora, M.Sc. Marta Bustamante Mora, procede con la juramentación 
de los miembros electos ante el Consejo Universitario, Dr. Alberto Cortés Ramos, 
Área de Ciencias Sociales; Ing. Agr. Claudio Gamboa Hernández; Área de Ciencias 
Agroalimentarias; Lic. Héctor Monestel Herrera, Sector Administrativo, y Dr. 
Oldemar Rodríguez Rojas, Área de Ciencias Básicas. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE da lectura de las cartas que envió el Tribunal 

Electoral Universitario y que dicen lo siguiente: 
 
De acuerdo con el artículo 27 del Reglamento de Elecciones Universitarias, me permito 
comunicarle que en la Asamblea Plesbicitaria, celebrada el 12 de setiembre de 2008, fue 
elegido representante del Área de Ciencias Sociales en el Consejo Universitario de la 
Universidad de Costa Rica el Mag. Prof. Alberto Cortés Ramos. El período rige del 16 de 
octubre de 2008 al 15 de octubre de 2012. 
 
De acuerdo con el artículo 27 del Reglamento de Elecciones Universitarias, me permito 
comunicarle que en la Asamblea Plesbicitaria, celebrada el 12 de setiembre de 2008, fue 
elegido representante del Área de Ciencias Agroalimentarias en el Consejo Universitario de 
la Universidad de Costa Rica, el Ing. Claudio Gamboa Hernández. El período rige del 16 de 
octubre de 2008 al 15 de octubre de 2012. 
 
De acuerdo con el artículo 27 del Reglamento de Elecciones Universitarias me permito 
comunicarle que en la Asamblea, celebrada el 4 de julio del 2008, fue elegido representante 
del Sector Administrativo en el Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica, el Sr. 
Héctor Monestel Herrera. El período rige del 16 de octubre de 2008 al 15 de octubre de 
2012. 
 
De acuerdo con el artículo 27 del Reglamento de Elecciones Universitarias, me permito 
comunicarle que en la Asamblea Plesbicitaria, celebrada el 12 de setiembre de 2008, fue 
elegido Representante del Área de Ciencias Básicas en el Consejo Universitario de la 
Universidad de Costa Rica, el Dr. Oldemar Rodríguez Rojas. El período rige del 16 de 
octubre de 2008 al 15 de octubre de 2012. 

 
Inmediatamente, procede a realizar el juramento de estilo a los nuevos miembros del 

Consejo Universitario. 
 
¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria, observar y defender la Constitución y las leyes de la 
República, y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino? 
 
DR. ALBERTO CORTÉS: −Sí, lo juro. 
 
ING. AGR. CLAUDIO GAMBOA: −Sí, lo juro. 
 
Dr. OLDEMAR RODRÍGUEZ: −Sí, lo juro. 
 
LIC. HÉCTOR MONESTEL: −Sí lo juro. 
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LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE: Si así lo hicieres, Dios os ayude, y si no, Él y la 
Patria os los demanden. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE cede la palabra a los compañeros 
 
EL DR. OLDEMAR RODRÍGUEZ agradece a todos aquellas personas que lo 

apoyaron. Dice que tiene un poco de nostalgia, porque hoy dejó el Decanato después de 
casi 5 años, y cuando ya se ve sentado en este Plenario, se da cuenta de que lo que 
decía su padre era cierto: una cosa es verla venir y otra bailar con ella. Ayer, decía en la 
graduación, y con todo respeto para las universidades hermanas estatales, que la 
Universidad de Costa Rica sigue siendo la Universidad de Costa Rica. Él, como es 
matemático, no puede dejar de dar cifras, por lo que indica que solo la Facultad de 
Ciencias produjo, en los últimos 8 años, más del 50% de las publicaciones científicas 
indexadas de toda Centroamérica y en la Universidad de Costa Rica, el Área de Ciencias, 
produjo más del 80% de todas las publicaciones de Costa Rica. Esto demuestra que no 
es que se dice porque están sentados aquí, sino que es una realidad. 

  
Puntualiza que ese es, justamente, el  gran compromiso que asumen hoy con gran 

preocupación, pero, también, con mucha energía, por lo menos de parte de él, y es que la 
Universidad de Costa Rica sigue siendo la Universidad de Costa Rica. 

 
Señala que tiene proyectos y mucha energía. Comparte que desde hace algunos 

años dejó todos los proyectos que tenía en el sector privado y ahora está dedicado, cien 
por ciento, a la Universidad. Cree −y algunos se lo han dicho− que puede aportar y eso 
espera; es decir, que de aquí a cuatro años pueda salir con el orgullo que los hacen los 
colegas que hoy salen, después de un excelente trabajo. 

 
Le agradece a todos y les pide su apoyo. Dice que la tarea no va a ser fácil, pero 

están con toda la energía del caso para sacarla adelante. 
 

EL ING. AGR. CLAUDIO GAMBOA saluda a todos los compañeros, en especial a 
los que hoy vienen a sustituir. Les desea muchos éxitos, como dijo la ML. Ivonne Robles, 
en los ámbitos a los que regresan con una gran experiencia. Está seguro de que van a 
aportar muchísimo en esos ámbitos universitarios donde van a regresar a sus funciones. 

 
Saluda también a todas las compañeros y compañeros que hoy están presentes en 

este Plenario. Está seguro de que el equipo que acompaña al Consejo Universitario, al 
mando del señor Norberto Rivera, es muy reconocido en la Universidad por su calidad 
humana y profesional, y sabe que van a contar con ellos, pues es el sentir de los 
miembros salientes y de los que están actualmente. Es muy común entre el ámbito 
universitario la disposición de ese equipo que para los que están recién elegidos puedan 
hoy realizar ese trabajo. 

 
Manifiesta que él nació en el mes de octubre −más adelante se sabrá hace cuánto−, 

pero opina que  es muy bonito cuando llueve, es algo con lo que nació, pues era un día 
muy lluvioso según cuentan, y el agua es como vida y como él viene de un área donde 
esta se requiere para producir; este mes representa una serie de simbolismos. 

 
Señala que viene con mucho entusiasmo y espera que haya mucha abundancia de 

agua y de trabajo para que, como dijo el Dr. Oldemar Rodríguez, puedan hacer un aporte 
a esta Universidad que tanto aman, para el país y la ciudadanía costarricense, y más allá, 
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inclusive, de Centroamérica, que esperan tanto de esta Universidad. Reitera que su 
compromiso es ante un grupo tan selecto de universitarios, por lo que van a dar lo mejor a 
cada uno de los miembros. 

 
EL DR. ALBERTO CORTÉS desea aprovechar este momento para hacer un 

reconocimiento al trabajo realizado por este Consejo Universitario en los últimos cuatro 
años. Considera que ha sido un trabajo extraordinario, en momentos sumamente 
complejos, pues les  tocó vivir la coyuntura más importante del país en los últimos 
cuarenta años: el referéndum. En medio de una situación tan compleja, los miembros del 
Consejo Universitario, los académicos y las académicas realizaron un trabajo que 
enorgullece a la comunidad universitaria, porque la representó dignamente como 
conciencia lúcida de la Patria.  Fueron temas que polarizaron al país, pero más allá de 
eso, sin  lugar a dudas, la posición que asumió la Universidad, expresada en las 
resoluciones y posiciones del Consejo Universitario, los hizo sentirse orgullosos.  
Considera que eso es así, no solo por la calidad de la construcción de sus posiciones, 
sino, también, por el procedimiento que utilizaron para hacerlo democrático y en diálogo 
con la comunidad universitaria. 

 
Manifiesta que, en su caso, ese va a ser un referente fundamental. Piensa que tanto 

por el fondo como por el procedimiento, este colectivo que sale ha hecho un trabajo 
distintivo con respecto a otros consejos universitarios, a otros colectivos.  Desea dejar 
constancia de este reconocimiento y decirles a las compañeras y los compañeros que 
finalizan su período, que realmente tiene una profunda admiración por el trabajo que 
hicieron y desearles la mejor de las suertes, los mejores éxitos en las funciones que, 
como dice la M.L. Ivonne Robles, tendrán que desarrollar en otras partes de la 
Universidad de Costa Rica. 

 
También aprovecha la oportunidad para reiterar su compromiso con la construcción 

de una representación colectiva, siguiendo ese ejemplo, de defensa de esta Universidad 
humanista, pública y democrática, plasmada en el Estatuto Orgánico. Espera poder 
honrar ese mandato establecido en el Estatuto para poder salir, al final de los próximos 
cuatros años, como ellos, con la frente en alto y con el reconocimiento del trabajo 
realizado. 

 
EL LIC. HÉCTOR MONESTEL expresa que él no esperaba verse donde hoy está;  

verdaderamente no estaba en sus planes estar en esta posición en que se encuentra.  
Comenta que en el documento que les envió OPLAU (PLANES 2006-2010)  dice que las 
instituciones de educación superior están atravesando una coyuntura incierta, como es 
incierta la situación del país y en general la situación mundial. 

 
No sabe hasta qué punto las universidades pueden darse el lujo de la incertidumbre, 

ciertamente, no tienen una bola de cristal como para adivinar todas las verdades de la 
realidad histórica, pero cree que deben hacerle honor al papel que juegan el conocimiento 
y la educación superior, no solamente en la interpretación del momento, sino, también, en 
su transformación. 

 
Puntualiza el hecho de que haya elementos de incertidumbre en la vida institucional 

y nacional, exige más a las instituciones de educación superior,  siendo leales y fieles con 
lo que ha motivado su existencia y como está en el Estatuto Orgánico. Ese compromiso 
con la universidad pública y democrática, y con un concepto que desea reivindicar, 
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subrayar y ojalá que sea una constante y no lo pierdan de vista, el de la independencia de 
Costa Rica, del pueblo,  porque hay corrientes muy fuertes que van en sentido contrario. 

 
En lo particular y en lo personal, les solicita a todos los que están presentes en este 

momento que no tengan temor o prejuicios con respecto a su gestión y a la 
representación que él tiene. El sector administrativo, tanto profesional como no 
profesional de esta Institución, juega un papel igualmente sustantivo dentro de su 
actividad; desde esa perspectiva, tendrá que hacer una gestión particular para darle su 
lugar y para que este sector se asimile como lo que es, parte de la comunidad 
universitaria en todos sus extremos. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE les desea muchísimos éxitos a todos los 

compañeros y las compañeras que recién ingresan. Comparte que durante estas últimas 
semanas en que han tenido oportunidad de interactuar dentro de ese proceso de 
inducción, los ha escuchado planteando sus proyectos, sus metas, y ha visto el 
entusiasmo con que llegan, lo cual le refuerza la importancia que tiene ese cambio de 
personas en los diferentes órganos institucionales. Realmente, es algo que da una 
riqueza enorme, no porque los que se van no tengan todavía ese entusiasmo, pero 
siempre es bueno que la gente que ha estado con los pies en la problemática académica, 
administrativa y estudiantil, traiga esa realidad a los diferentes órganos. Siente que es 
sano para la Institución; además, el Estatuto Orgánico posee una enorme sabiduría en 
muchas de las disposiciones que incluyó en la norma fundamental de la Universidad de 
Costa Rica. 

 
LA DRA. MONTSERRAT SAGOT agradece que a los  que los acompañan que estén 

en este acto tan importante para la democracia universitaria. Asimismo, da la bienvenida a 
los cuatro compañeros nuevos, los felicita; además, le desea los mejores éxitos para su 
querida amiga Ivonne, con quien ya no va a estar compartiendo cotidianamente la silla de 
al lado. 

 
En primer lugar, le agradece a la comunidad universitaria que le dio la oportunidad 

de ocupar una silla por cuatro años en el Consejo Universitario, pues le hicieron un gran 
honor, dándole la oportunidad para crecer como persona y académica, además de 
realizar un sueño de la adolescencia. 

 
Recuerda que cuando ella entró a la Universidad de Costa Rica (tenía dieciocho 

años), en ese momento, había una elección de miembros de Consejo Universitario; ella se 
preguntó qué será el Consejo Universitario, qué será lo que esas personas van a hacer. 
Comenzó a leer la propaganda pegada en los muros de la Universidad y a indagar acerca 
del Consejo Universitario. A los dieciocho años se dijo: “cuando sea grande, quiero estar 
en ese lugar”. 

 
Manifiesta que realmente quiere agradecer a la comunidad universitaria por la 

oportunidad que le dio de realizar su sueño de adolescencia, con una  gran inocencia, 
pero conforme fue desarrollando su vida universitaria se dio cuenta de que era importante 
estar en este espacio. 

 
También, desea agradecer a los compañeros y a las compañeras que la han 

acompañado durante estos cuatro años; todos, seres humanos de primera calidad, tanto 
en términos académicos como personales. Cree que este Consejo Universitario en 
particular, como bien lo dijo el Dr. Alberto Cortés, demostró su calidad humana y su ética, 
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así como una fortaleza increíble para defender los principios básicos establecidos en el 
Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica.  Asimismo, les agradece la amistad y  
todos los ratos agradables que han pasado juntos, ya que le dieron la oportunidad de 
aprender discutiendo y compartiendo ideas alrededor de esta mesa. 

 
Por otra parte, agradece a las compañeras y a los compañeros del Centro de 

Información y Servicios Técnicos (CIST);  reconoce que realmente es un personal de 
primera calidad, que se aprecia en la forma como hacen que las tareas más complejas no 
lo parezcan tanto, el apoyo que les dan cotidianamente, con esa calidez humana que no 
es frecuente encontrar. Les agradece a todos los compañeros y compañeras en general, 
−son cuarenta y dos− y  aunque quisiera, no puede agradecerles uno por uno. 

 
También,  agradece a los vicerrectores y las vicerrectoras y a los jefes de las 

oficinas, quienes hacen posible que la tarea de esta Universidad sea posible todos los  
días. En particular, en el período en que tuvo el honor de ser Directora del Consejo 
Universitario, siempre encontró la mejor disposición, una apertura tremenda para 
colaborar y una sensación de solidaridad; en síntesis, una construcción cotidiana de 
universidad. 

 
Exterioriza que se va muy contenta y todavía le quedan muchos años en la 

Universidad de Costa Rica. Este es un paso intermedio en su carrera, pues regresa a 
dirigir un posgrado a partir del 1.° de noviembre, cosa que le satisface muchísimo y 
también agradece a las compañeras que le permitieron el honor de poder hacer esa 
transición entre el Consejo Universitario y la vida académica. 

 
Reafirma que su paso por este Órgano Colegiado le ha cambiado la vida, le ha 

cambiado la perspectiva de la Universidad y la ha hecho una mejor persona. De manera 
que les agradece a todas y a todos. 

  
EL M.Sc. ALFONSO SALAZAR considera que es un día  muy importante, porque 

hoy, muy orgulloso, finaliza ocho años de servicio en el Consejo Universitario. Destaca 
que este es importante no por su trabajo, sino por algo que hoy se ha mencionado y que 
considera esencial: por qué del Consejo Universitario en la Universidad de Costa Rica y 
por qué el Consejo Universitario en la Universidad de Costa Rica es tan diferente. A lo 
que responde porque el Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica no es 
presidido por el Rector o la Rectora, porque el Consejo Universitario es vital para la vida 
universitaria, y para él, no es un contrapeso para las acciones de la Administración de la 
Universidad de Costa Rica. 

 
Histórica y erróneamente, se ha querido plantear ese tipo de filosofía (de contrapeso 

para las acciones de la Administración), haciendo que muchos compañeros y compañeras 
que han pasado por este Consejo Universitario, lo consideren como su instrumento de 
batalla en su labor. La experiencia que le ha dado haber servido en dos oportunidades al 
Consejo Universitario, le demuestra que ese proceso es totalmente equivocado. El 
Consejo Universitario es vital no para lo que algunos consideran que es simplemente 
aprobar viáticos; el Consejo Universitario, para él, es vital, porque representa la 
consumación de los intereses de la comunidad universitaria en diversos aspectos. No 
viven una institución de carácter administrativo, no luchan −a su juicio− para tener más 
recursos económicos, no luchan para tener más plazas, no luchan para tener más 
centavos, una silla mejor o una computadora más poderosa. Luchan para transformar la 
sociedad; luchan desde la academia, desde la administración, desde la representación 
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estudiantil para hacer que esta Universidad siga siendo la “U”; la única que tiene ese 
derecho no solamente por ser la decana de las universidades costarricenses, sino por ser 
lo que es, esa “U” que todos conocen y representan. 

 
Le alegra que los compañeros universitarios vengan a este Consejo Universitario  

con ese mismo sentimiento, a representar no a  un sector, no a un área; vienen a 
representar a la Universidad de Costa Rica. No son dirigidos por el dedo de alguien, son 
elegidos por la comunidad universitaria; son elegidos mediante un proceso del que esta 
Universidad debe enorgullecerse. Recientemente, escucharon, con gran orgullo, las 
palabras del Presidente interino del Tribunal Electoral Universitario, presentando las 
credenciales de los nuevos compañeros. Destaca que es un ejemplo de democracia, pero 
una democracia no terminada. 

 
La Universidad de Costa Rica, la universidad de la educación superior −para él− 

continúa siendo algo tan dinámico que como físico −ya que lo mencionó su colega  
matemático−, la ve presente en absolutamente todo (en el universo, en este mundo, en 
este país). No hay nada estático, todo se mueve, todo es dinámico.  Ese orgullo que hoy 
siente es de todos los que salen del Consejo Universitario y continúan en la Universidad 
de Costa Rica. 

 
Durante el primer año de este Consejo, sus nuevos miembros tuvieron la 

oportunidad de compartir con los queridos compañeros que hoy los acompañan: el Dr. 
Víctor Sánchez y la M.Sc. Margarita Meseguer, quienes les dieron la amistad, la 
orientación, e hicieron que pudieran compartir su experiencia con los otros compañeros 
que iniciaron hace tres años (el Ing. Fernando Silesky, la M.L. Ivonne Robles, el Dr. Luis 
Bernardo Villalobos y la M.Sc. Mariana Chaves), acompañados durante todo este proceso 
por una representación de los colegios profesionales muy digna, muy universitaria y con 
una actitud muy propia de los miembros del Consejo Universitario; esa ha sido la actitud 
de la M.Sc. Ernestina Aguirre. Asimismo, con las representaciones estudiantiles que cada 
año cambian, hombres y mujeres jóvenes que les han hecho pensar permanentemente 
que la Universidad de Costa Rica no es para los que están sentados alrededor de esta 
mesa, para los que dan lecciones, para los que están en una oficina, sino que es para y 
por los estudiantes. Por aquellas nuevas generaciones que vendrán a sustituirlos en  esta 
labor en el futuro y en quienes tienen la esperanza de que han de construir un país mejor 
del que hoy están construyendo. 

 
Expresa que la incertidumbre, las preocupaciones mundiales, nacionales e 

institucionales, van a ser siempre una luz roja que les hará  pensar que tienen que buscar 
las mejores soluciones. Este grupo del Consejo Universitario −de los últimos cuatro años−, 
en especial los que han estado en los últimos tres años, han hecho un esfuerzo colectivo 
para mantener armonía. 

 
Exterioriza algo que para él es significativo en la Universidad de Costa Rica. Han 

contado con una Rectora que ha sabido comprender la razón de ser del Consejo 
Universitario, quien ha sabido dirigir la Institución, conjuntamente con el Consejo 
Universitario. Esa es la filosofía que él planteó en su campaña hace cuatro años y es la 
filosofía que considera debe existir en el Consejo Universitario. El Dr. Víctor Sánchez les 
enseñó su famosa frase: hay que construir universidad. Construir universidad para hacerla 
más grande. El aporte de la señora Rectora en este Consejo Universitario, su esfuerzo 
adicional para no ser solamente Rectora de esta Institución, sino, también, miembro del 
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Consejo Universitario, acompañándolos en los momentos más difíciles, en momentos en 
que las decisiones son fundamentales. 

 
Algo de lo cual él se siente extremadamente orgulloso, es haber tenido la 

oportunidad de que dos extraordinarias compañeras hayan dirigido el Consejo 
Universitario. Ha considerado que la dirección del Consejo Universitario no tiene por qué 
ser discriminatoria. No debe pensarse que a la dirección del Consejo Universitario tiene 
que llegar alguien por lo que es, o por lo que representa, o porque es mujer, o es hombre. 
La Dirección del Consejo Universitario se pone en manos de una persona que los 
compañeros, mayoritariamente, consideran que es la más idónea para mantenerlo en la 
línea que corresponde. El orgullo de ser universitario de la Universidad de Costa Rica lo 
llevan todos donde estén, desde los compañeros y las compañeras que tienen que 
dedicarse a actividades de limpieza, que es también una actividad de primera categoría. 

 
Esta oportunidad le permite agradecer a la Universidad de Costa Rica, a la 

comunidad universitaria, a las autoridades superiores, a las señoras Vicerrectoras y a los 
señores Vicerrectores y a los jefes de las oficinas el trabajo que impulsan en cada uno de 
esos lugares. A la señora Rectora le reitera su agradecimiento, porque desde el primer 
momento que ingresó a este Consejo Universitario tuvieron la oportunidad de compartir la 
Universidad de Costa Rica desde perspectivas iguales, en muchos casos, y en algunos 
diferentes, pero no por eso con distinto significado. 

 
El hecho de haber estado en dos oportunidades, en dos épocas diferentes, como 

Director de este Consejo Universitario, le permitió saber a ciencia cierta que la función 
que cumplen quienes han aceptado esa labor es extremadamente colectiva, 
coordinadora, cooperativa; nada de lo que se proponen pueden hacerlo sin la ayuda de 
los demás  Le correspondió ver el esfuerzo gigantesco del trabajo del Taller de 
Ebanistería en su labor día a día, para que esta sala se transformara;  por eso siente 
orgullo de todos los universitarios. Considera que el hecho de haber llegado al Consejo 
Universitario representa para los nuevos compañeros no una meta personal, sino una 
meta universitaria. 

 
Quiere dejar constancia de su especial agradecimiento a cada una de las personas 

de este Consejo Universitario, a cada uno de los administrativos. 
 
Seguidamente, manifiesta que el haber pasado en dos oportunidades, en dos 

épocas diferentes, como Director del Consejo Universitario, le permitió saber, a ciencia 
cierta, que la función que cumplen quienes han aceptado, y con orgullo cumplido, la labor 
de directores del Consejo Universitario, es extremadamente colectiva, coordinadora y 
cooperativa, pues nada de lo que se proponen se hace sin ayuda de los demás; por 
ejemplo, le correspondió ver el esfuerzo gigantesco del Taller de Ebanistería, en una labor 
día a día para que el plenario se transformara, lo cual lo hace sentirse orgulloso de todos 
los universitarios. 

 
Expresa que el haber llegado al Consejo Universitario representa −que es lo que 

deben estar pensando los nuevos compañeros− no una meta personal, sino universitaria. 
 
Deja especial agradecimiento a cada funcionario y funcionaria administrativa, pues 

día a día les dieron una sonrisa, su amistad y, lo más importante, los guían en el trabajo; 
razón por la cual, sin ellos, el Consejo Universitario no podría haber aportado lo que ha 
aportado en la construcción de la Universidad. 
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Exterioriza su agradecimiento, con nombres y apellidos, al MBA. Walther González  
por los aportes y referencias que en todo momento les permitieron continuar 
reflexionando. 

 
Muy especialmente, pues en el Consejo Universitario se aprende de todo, al Dr. Luis 

Bernardo Villalobos, quien en este último año supo hacer que las políticas universitarias 
tuvieran, con ayuda de todos, una cara y un espíritu. 

 
A la M.Sc. Mariana Chaves, porque les enseñó que la sencillez y la humildad van de 

la mano y que el trabajo no es lo que se habla, sino lo que se hace. 
 
A su amigo, el Ing. Fernando Silesky, coterráneo de Cartago, a quien conoce desde 

la infancia, el agradecimiento por trabajar día a día no solamente en el plenario, sino en 
los pasillos del Consejo Universitario, en los almuerzos que han compartido, en esa 
tertulia necesaria que es propia del país, pero muy propia de Cartago; se han encontrado 
con la misma filosofía, que aunque el tiempo ha pasado, los deseos, desde sus 
especialidades académicas, han sido permanentes y por la Universidad. 

 
Les desea éxito a los nuevos compañeros y les aclara que su sentimiento de dejar el 

Consejo Universitario no es de tristeza, sino de alegría por haber compartido y saber que 
ahora ocuparán los espacios que ellos dejan en el plenario, por lo que deberán seguir 
adelante en la tarea, que nunca estará acabada, de hacer una universidad cada día 
mejor. 

 
Finalmente, agradece a su familia por el respaldo permanente que tienen detrás de 

cada uno de ellos; son las personas que les recuerdan que no tienen que andar buscando 
amor, sino que tienen que entregarlo. 

 
Agrega que la Dra. Montserrat Sagot y la M.Sc. Marta Bustamante, desde la 

Dirección del Consejo Universitario y como compañeras, le han mostrado, con claridad, 
que son personas especiales para dirigir el Consejo Universitario, a quienes no solamente 
admira, sino que también las respeta y las quiere mucho. 

 
A todos y todas muchas gracias por la oportunidad que les han dado para servirle a 

la Universidad. 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE expresa, como miembro saliente, que se lleva una 

visión muy diferente de la Universidad, pues desde el Consejo Universitario ha podido 
apreciar a la Universidad en sus múltiples facetas, ha podido ver la riqueza de la 
diversidad que hay en esta Institución y ha podido conocer la calidad de las personas que 
conforman la comunidad universitaria. Da infinitas gracias a la comunidad universitaria por 
haberle dado esta oportunidad y espera haber contribuido en algo en la construcción de 
Universidad. Puede garantizar que trató de dar su mayor esfuerzo, darle todo el tiempo y 
su energía a las funciones que asumió en el Consejo Universitario. Ahora, que regresa a 
su unidad académica, espera que lo que aprendió en el Consejo Universitario lo pueda 
transmitir, aplicar y que pueda seguir construyendo Universidad desde ese otro espacio. 

 
Comenta que cuando ingresó al Consejo Universitario, pensaba que trabajar para la 

Universidad de Costa Rica es un privilegio, pero hoy lo siente con mayor profundidad. 
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Manifiesta a sus compañeros y compañeras, e incluye al Dr. Manuel Zeledón, a la 
M.Sc. Margarita Meseguer, a la M.Sc. Jollyanna Malavasi y al Dr. Víctor Manuel Sánchez, 
que les agradece mucho, los quiere mucho y los considera ahora sus amigos; espera que 
logren compartir otros espacios, sea académicos o personales, que se puedan reunir y 
compartir de nuevo las anécdotas, los recuerdos y lo que han compartido en estos años. 

 
Le agradece a su mamá −no pudo acompañarla hoy−, quien siempre ha estado con 

ella, ha sido un ejemplo de trabajo, de responsabilidad, de valores y, sobre todo, le 
enseñó a querer a esta Universidad. También, a su hija, que solo le falta ponerle una 
placa de la Universidad de Costa Rica, es un activo de esta Institución, y por dicha logró 
ingresar a estudiar aquí; ella ha sido su amiga, su compañera y la quiere mucho. 

 
Menciona que en estos cuatro años, el MBA. Walther González les ha llenado todas 

las sesiones de reflexiones y pensamientos, de las palabras de sus grandes amigos 
filósofos e historiadores, pero en esta ocasión le va a quitar un poquito de eso, no es su 
forma de ser, pero hace un par de días un excelente amigo le envió una oración de Juan 
Pablo II y quiere compartirla con todos y todas. Dice: Señor dame acierto para empezar, 
dirección al progresar y perfección al terminar. Que Dios los bendiga a todos y a todas. 

 
Por otro lado, señala que en todos los actos de juramentación se obsequia un pin 

del Consejo Universitario en recuerdo de este día, de esa faceta de vida que inician, y 
esta no va a ser la excepción, por lo que le hace entrega del pin a la ML. Ivonne Robles y 
también a los nuevos miembros del Consejo Universitario, así como una carpeta del 
Consejo Universitario. 

 
Abre la sesión para que se hagan comentarios. 
 
LA M.Sc. ERNESTINA AGUIRRE agradece a los presentes su compañía en estos 

momentos. 
 
Destaca que aunque a ella todavía le quedan dos meses, aprovecha la oportunidad 

para agradecerles a todas las personas que la han apoyado en su período y que han 
hecho que su aporte a este Órgano Colegiado haya sido de responsabilidad y calidad, 
pues, desde el momento en que asumió el compromiso, supo que la labor no se podía 
hacer solo, sino en conjunto con la Oficina de Contraloría Universitaria (OCU), la Oficina 
de Administración Financiera (OAF), la Oficina de Registro e Información (ORI), la Oficina 
Ejecutora del Programa de Inversiones (OEPI), la Oficina Jurídica y, lo más importante, 
con todo el personal del Centro de Información y Servicios Técnicos (CIST), que son el 
apoyo permanente para los miembros del Consejo Universitario. El buen trabajo que se 
realiza en el Consejo Universitario es producto de la calidad y la calidez que tiene el 
equipo de trabajo, porque no se trata de sentirse como un miembro del Consejo 
Universitario, sino como personas que pueden aportar a la Universidad. El logro de las 
responsabilidades depende el 100% del equipo de trabajo. 

 
Exterioriza que siempre tendrá en el corazón a los compañeros que terminan el 

período hoy y está segura de que se verán en la comunidad universitaria, porque son 
personas con una gran calidad humana. 

 
Comenta que cuando conoció al M.Sc. Alfonso Salazar, en una asamblea colegiada 

representativa, y lo escuchó hablar, pensó que ella, en algún momento, quería estar a la 
par de él para aprender mucho de su conocimiento, y así fue: aprendió muchísimo de él. 
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Señala que tuvo que vivir la resistencia que se le tenía al representante de la 

Federación de Colegios Profesionales, pero, en conjunto, en armonía y con respeto, 
llegaron a ser un equipo. 

 
La Dra. Montserrat Sagot siempre los ha llamado a la reflexión con la lucha que 

tiene por las clases más bajas y por las personas más necesitadas; además de que es 
una gran amiga. Menciona que ayer, en una graduación en la que participó, una señora 
muy humilde, con su hija que se graduaba le dijo: “Gracias a Dios por ustedes, muchas 
bendiciones a todos ustedes que hacen que gente tan pobre como mi hija, se gradúen”. 
Así que siempre hay que tener presente el luchar por los más necesitados, y la Dra. Sagot 
siempre lo ha hecho. 

 
Indica que el MBA. Walther González siempre ha estado a la par suya, haciéndole 

mimos, apoyándola y dándoles ánimos. Va a extrañar mucho el abrazo y la fuerza que 
siempre le ha dado. Además, señala que conoció a la madre de la M.Sc. Marta 
Bustamante trabajando por los colegios profesionales, y la M.Sc. Bustamante es tan 
excelente como su madre. La M.Sc. Mariana Chaves es colega suya −las dos 
enfermeras− y en el Consejo Universitario han llegado a aprender de las dos; además, la 
M.Sc. Chaves es muy humilde y cariñosa, por lo cual siempre estará en su corazón. 

 
Agrega que a pesar de que el Dr. Luis Bernardo Villalobos es de la misma Facultad, 

no había tenido el honor de conocerlo y trabajar con él, pero ahora le agradece por todas 
las enseñanzas. Aprendió a conocer al Ing. Fernando Silesky, quien cuando está callado, 
está pensando en una gran idea y los llama a la reflexión. 

 
Además, la Dra. Yamileth González, quien para ella ha sido un gran ejemplo de 

mujer y de administradora. Considera que gracias al equipo de trabajo de la Dra. 
González −los vicerrectores y vicerrectoras−, el Consejo Universitario ha trabajado con 
mucha armonía y empatía, haciendo las cosas en el momento que tienen que hacerse, lo 
cual demuestra la armonía, el respecto y el cariño que se tiene por la Universidad. 

 
Menciona que la ML. Ivonne Robles, quien siempre los lleva a la reflexión cuando no 

hay consenso por palabras que se utilizan, que siempre con sabiduría hace que todos 
quedan satisfechos. Le desea éxitos a la ML. Ivonne Robles en la conducción de este 
período, sabe que la tarea es compleja, pero no difícil, porque hay un gran equipo en el 
Consejo Universitario, que hace que las cosas se lleguen a feliz término, y en compañía 
de los nuevos compañeros va a seguir bien. 

 
EL M.Sc. ALFONSO SALAZAR comenta que el Consejo Universitario estará bajo la 

dirección de la ML Ivonne Robles. 
 
Exterioriza que estos tres años han sido de trabajo conjunto, reflexión y aprendizaje; 

elementos sencillos que, a veces, les falta descubrir, pero que la ML Ivonne Robles 
siempre, con su personalidad de gran señora en toda la extensión de la palabra, los ha 
sabido utilizar. 

 
Le desea a la ML Ivonne Robles mucho éxito en la gestión que empieza; de ese 

modo, el triunfo no solo será personal, sino, también, del Consejo Universitario. 
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Tiene la certeza de que lo que han logrado será multiplicado con los compañeros 
que ingresan y con los que permanecen bajo la dirección de la ML Robles. Asimismo, 
expresa que la amistad, las palabras y las reflexiones permanentes por parte de la ML 
Ivonne Robles han sido vitales en la labor que ha realizado este Consejo Universitario. 

 
Envía un abrazo con todo cariño a la ML Ivonne Robles, así como sus mejores 

deseos para que ella continúe con el trabajo y con todo lo que se ha logrado y mucho 
más. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE cede la palabra al Ing. Fernando Silesky. 
  
EL ING. FERNANDO SILESKY saluda a los compañeros y las compañeras del 

Plenario. 
 

Se refiere al poema “Nocturno sin Patria” de Jorge Debravo, que dice: 
 

Yo no quiero un cuchillo en manos de la patria. 
Ni un cuchillo ni un rifle para nadie: 

la tierra es para todos, 
como el aire. 

 
Me gustaría tener manos enormes, 

violentas y salvajes 
para arrancar fronteras una a una 

y dejar de frontera sólo el aire. 
 

Que nadie tenga tierra 
como se tiene traje: 

que todos tengan tierra 
como tiene aire. 

 
Cogería las guerras de la punta 
y no dejaría una en el paisaje 
y abriría la tierra para todos 

como si fuera el aire... 
 

Que el aire no es de nadie, nadie, nadie... 
Y todos tienen su parcela de aire. (…) 

 
 
 

Seguidamente, hace alusión a lo siguiente: 
 
“Ayer soñé que no quiero un cuchillo en manos de la patria, ni un rifle para nadie. 

 
Soñé que  el saber es para todos como el aire y que me gustaría tener manos 

enormes, violentas y salvajes, para arrancar fronteras una a una y dejar de frontera sólo el 
aire. 

 
Soñé que todos tenían saber como tenemos el aire y que cogería las guerras de la 

punta y no dejaría una en el paisaje. 
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Soñé que abriría el saber para todos como si fuera el aire, el aire no es de nadie, 
nadie, nadie…, pero todos tienen su parcela en el saber. 

 
Ayer soñé con Jorge Debravo y soñé en las campiñas de su tierra, Turrialba, y me 

dije: voy a cambiar la tierra que es la madre de los alimentos, por el saber que es la 
energía del espíritu.” 

 
Expresa que este Consejo ha sido un crisol de saberes, donde cada uno ha llegado 

a proponer su punto de vista y su saber, donde nunca llega el saber de uno, ya que la 
conclusión a la que se llega no es de uno, sino la de todos, porque han tenido la 
capacidad para saber que lo que hay en la mesa no es de uno, sino de todos. 
 

 Con base en ese principio, estima que han tenido mucho éxito. Nadie ha perdido 
nada en las discusiones, sino que todos y todas han ganado. 

 
Además, soñó que pasaba por un jardín lleno de flores y saberes que lo llevó a un 

bosque donde estaba la UCR y el equilibrio de todas las vidas, daba la vida del saber 
como un todo. 

 
Reflexiona que un bosque es el conjunto de vida, como el conjunto saberes que hay 

en la UCR. El saber que se está dispuesto a darle a toda la patria, dado que es la única 
forma de que ninguna persona tome un rifle o un cuchillo, sino que tenga el saber para 
que haga patria y que no amanezcan sin patria, sino con mucho conocimiento. 

 
Exterioriza que, conjuntamente con los miembros que se van hoy, se lleva una parte 

del saber de este Consejo, pero, a la vez, queda ese saber en el ambiente de la 
discusión, lo cual les da ese conocimiento y formación espiritual. 

 
Enfatiza que cuando se tiene claro que la discusión se lleva no con base en las 

personas, sino en el conocimiento y en el saber de las personas, estas no tienen por qué 
irse con resentimiento, sino, más bien, quedan con todos los saberes de los compañeros 
y las compañeras que se van. 

 
EL DR. LUIS BERNARDO VILLALOBOS saluda a los compañeros y las compañeras 

del Plenario. Agradece la presencia de las familias de los compañeros y las compañeras 
que hoy los dejan, y de las que hoy ingresan al Consejo Universitario. 
 

Al pensar en este momento, y en las palabras que expresaran su sentir, se remontó 
a su llegada al Consejo hace tres años, y a la impronta que tuvo cuando ingresó a este 
Órgano Colegiado. 

 
Recuerda que los recibieron con una canción, interpretada por el Coro Universitario, 

la cual daba la impresión de que la habían hecho para los que quieren a Benedetti y a 
Serrat, quien la musicalizó, así como a los que quieren a esta Universidad. Era una 
especie de llamado de lo que iba a hacer el trabajo en los próximos cuatro años. 

 
Detalla que ese poema “Te quiero”, de Benedetti hace un llamado para que las 

personas se tengan mucho afecto y, a la vez, que tengan conciencia de que son mucho 
más que dos. En este caso, en esta mesa, son más que doce, ya que representan a toda 
la comunidad universitaria (estudiantes, funcionarios administrativos y académicos), 
quienes hacen posible que se dé la función sustantiva de la Universidad. 
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También, recordó un poema que le gusta, el cual le obsequió una persona −que 

estima mucho− para que lo colocara en el diario de campo, durante su gestión en el 
Consejo Universitario. 
 

Desea que dicho poema sea conocido por la ML Ivonne Robles, quien inicia su 
gestión como Directora, por los miembros que permanecen, por los que ingresan, y por 
los que se van,  que continúan su labor en la Universidad. 

 
Posteriormente, da lectura al poema “Carpe diem” de Walt Whitman, que a la letra 

dice: 
 

Aprovecha el día. 
No dejes que termine sin haber crecido un poco, 

sin haber sido un poco más feliz, 
sin haber alimentado tus sueños. 

 
No te dejes vencer por el desaliento. 

No permitas que nadie 
te quite el derecho de 

expresarte que es casi un deber. 
 

No abandones tus ansias de hacer de tu vida 
algo extraordinario... 

 
No dejes de creer que las palabras, la risa y la poesía 

sí pueden cambiar el mundo... 
 

Somos seres, humanos, llenos de pasión. 
La vida es desierto y también es oasis. 

Nos derriba, nos lastima, nos convierte en 
protagonistas de nuestra propia historia... 

 
Pero no dejes nunca de soñar, 

porque sólo a través de sus sueños 
puede ser libre el hombre. 

No caigas en el peor error, el silencio. 
La mayoría vive en un silencio espantoso. 

 
No te resignes... 

No traiciones tus creencias. Todos necesitamos 
aceptación, pero no podemos remar en 

contra de nosotros mismos. 
Eso transforma la vida en un infierno. 

 
Disfruta el pánico que provoca tener 

la vida por delante... 
Vívela intensamente, 

sin mediocridades 
. 

 Piensa que en ti está el futuro y en 
enfrentar tu tarea con orgullo, impulso 

y sin miedo. 
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Aprende de quienes pueden enseñarte... 
No permitas que la vida 

te pase por encima 
sin que la vivas..." 

 
Siente que en estos tres años han vivido la vida y esta no les ha pasado por encima, 

han tenido grandes vivencias y no han traicionado sus creencias. 
 
Piensa que han salido fortalecidos como Universidad y, sobre todo, como personas 

al haber defendido un modelo de país y de sociedad en el cual como dice Mario 
Benedetti, “Todos puedan vivir, aunque no tengan permiso”. 

 
LA M.Sc. MARIANA CHAVES saluda a los compañeros y las compañeras del 

Plenario. Agradece a todos y todas por acompañarlos en este día tan especial. 
 
Manifiesta que a pesar de ser de San Ramón no tiene nada de poeta, así como 

quienes la antecedieron en el uso de la palabra. 
 
Agradece a los compañeros y las compañeras que hoy se van el conocimiento y el 

aporte que le proporcionaron, así como el respaldo que recibió de su parte a su ingreso 
en el Consejo. Ese apoyo fue de mucho valor y le ha permitido crecer y entender la labor 
tan compleja que tiene este Órgano Colegiado, y lo enriquecedora que ha sido para toda 
la comunidad universitaria. 

 
Exterioriza que llevará en su corazón a los miembros salientes, a quienes quiere, 

porque son personas que han sabido llenar a los demás. 
 
Añade que la ML Ivonne Robles cuenta con todo su apoyo y colaboración en lo que 

se requiera, si está a su alcance. Le alegra que la ML Robles haya sido elegida como 
Directora del Consejo Universitario. 
 

Por otra parte, les da la bienvenida a los miembros que ingresan. Señala que este 
Consejo tiene la  mayor disposición de trabajo y quieren seguir construyendo Universidad, 
como lo dijo el Dr. Víctor Sánchez. Todos y todas están aquí por el amor que le tienen a la 
Universidad y reciben a los nuevos miembros con los brazos abiertos. Espera que formen 
un gran equipo de trabajo y que continúen con esta labor tan importante para la 
Institución. 

 
Enfatiza que la UCR es pública y democrática, pero también está en todo el territorio 

nacional y eso no lo tienen que olvidar. 
 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ saluda a los compañeros y las compañeras del 

Plenario. 
 
Expresa que este es un momento especial, emotivo y, a la vez, nostálgico, por lo 

que no puede dejar de exteriorizar las sensaciones y sentimientos que le embargan. 
 
Reconoce el trabajo realizado durante estos cuatro años por los compañeros y las 

compañeras que hoy dejan este Plenario. 
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Indica que durante el tiempo que ha participado en el Consejo Universitario, primero 
como Vicerrectora −representando al Rector− y ahora en su gestión como Rectora, pocas 
veces ha visto coincidir y hacer una conjunción tan especial como en este período lo han 
hecho la Dra. Montserrat Sagot, el M.Sc. Alfonso Salazar, la M.Sc. Marta Bustamante y el 
MBA Walther González, ya que poseen una serie de características que han permitido el 
trabajo de este Órgano Colegiado y de la Universidad, tal y como lo expresó el Dr. Alberto 
Cortés, no solo en relación con el contexto nacional, sino, también, con el contexto de la 
vida universitaria y del trabajo que la Institución requiere, con capacidad crítica, 
conocimiento de la normativa, respeto y calidad humana. Está convencida de que esas 
características han permitido un trabajo del que todos se sienten orgullosos. 

 
Menciona que va a extrañar mucho a los miembros que se van; sin embargo, sabe 

que continuarán en las filas de la Universidad. Destaca que este Consejo ganó mucho 
durante el tiempo que han sido parte de este plenario, porque lograron que el trabajo 
fuera grato, aunque no estuvo exento de contradicciones y discusiones, pero esa es la 
vida, la academia y la Universidad. 

 
Señala que siempre primó el respeto mutuo, pero, sobre todo, el interés institucional 

y eso es lo que les permitió trabajar de la mejor manera. Agrega que la Universidad 
siempre fue para todos y todas durante este tiempo, por lo que supieron delimitar 
competencias el ámbito del Consejo Universitario, el ámbito de la Rectoría, (el ámbito de 
la Administración) y encontrar los mejores caminos. 

 
Reitera su agradecimiento a la Dra. Montserrat Sagot, al M.Sc. Alfonso Salazar, a la 

M.Sc. Marta Bustamante y al MBA Walther González. 
 
Asimismo, les da la bienvenida a los compañeros que se integran al Consejo 

Universitario, quienes van a llenar de nuevos matices este espacio; de hecho, ya lo 
empezaron a hacer, incluso con la parte profesional que siempre le ha llamado la atención 
y le ha agradado ver como funcionan desde sus disciplinas. 

 
De hecho, en este Órgano Colegiado con frecuencia hablan las Ingenierías, 

Agroalimentarias, la Física, la Sociología, la Filología, entre otros, y esto es parte de la 
riqueza que la UCR posee; esa visión multidisciplinaria que hace grande a la Institución. 

 
Enfatiza que quienes conocen a la ML Ivonne Robles, tienen certeza de que su 

promesa y planteamiento van a ser el norte que guíe este Consejo y que va a continuar 
prevaleciendo la prudencia y la sabiduría, así como las características que ella posee,  
como lo es la transparencia, el respeto, la capacidad; todo eso que hace que les vaya a 
conducir este año en el Consejo Universitario. 

 
Añade que no tiene duda de que van a caminar de la mejor manera hacia esa 

Universidad que quieren, una Universidad cualitativa, de excelencia, crítica, ética analítica 
y social que tienen y que les desvela a todos y todas siempre y los mantiene activos y 
amando la Institución. 

 
Agradece a todos y todas por su presencia y por compartir este momento. 
 
LA ML IVONNE ROBLES reitera su agradecimiento a todos y todas. Con la 

evocación que hizo el Ing. Fernando Silesky de la producción poética de Jorge Debravo 
ha quedado una vez más reafirmado que todos son con todos y con todas. 
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Su agradecimiento especial a su familia y a sus dos maestros: el Dr. Víctor Sánchez 

Corrales, su profesor de griego, y al Dr. Jorge Andrés Camacho Ramírez, su profesor de 
Literatura Española. 

 
Enfatiza que los dos le dieron los cursos, pero han sido maestros permanentes a lo 

largo de su vida. El Dr. Víctor Sánchez le enseñó ver desde el griego una reflexión sobre 
la lengua en general y la lingüística en particular. Muchas veces, le ha dicho de que era 
un curso de griego; sin embargo, podría afirmar que era un curso de lingüística. 

 
Esa sensibilidad del Dr. Víctor Sánchez de llevarlos, desde ese curso, por la cultura 

griega la marcó; al igual que las enseñanzas que le dio el Dr. Jorge Andrés Camacho, 
quien, como ha dicho, fue su profesor de Literatura Española; mientras que ella se 
desempeña como profesora de Literatura de América Latina. Añade que el profesor 
Camacho le dio las bases teóricas y siempre le ha manifestado a él que considera que es 
el gran maestro del análisis del discurso lírico. 

 
Hace extensivo su agradecimiento a sus dos maestros por acompañarla, a su 

esposo y compañero, pues, como les consta a todos y todas, siempre está a la par; a su 
cuñada y a su ahijado, quien cursa los Estudios Generales. Ella siente una emoción 
particular cuando su ahijado le habla con emoción de los cursos que recibe y el gozo que 
experimenta de estar en esa unidad académica. 

 
Agradece a todos y todas. 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE cede la palabra al Lic. Norberto Rivera. 
 
EL LIC. NORBERTO RIVERA expresa que se procederá a hacer entrega de un 

recuerdo de parte de Consejo Universitario a los miembros que se van hoy, como muestra 
de agradecimiento por su trabajo y para que nunca olviden que este Órgano Colegiado 
siempre estará abierto para cuando deseen venir. 

 
LA ML IVONNE ROBLES hace entrega a la M.Sc. Marta Bustamante del recuerdo.  
 
EL LIC. NORBERTO RIVERA agradece al M.Sc. Alfonso Salazar por todas sus 

enseñanzas y por la oportunidad que le dio a todo el personal del CIST de conformarse en 
el equipo que es. 

 
LA ML IVONNE ROBLES hace entrega a la M.Sc. Dra. Montserrat del recuerdo. 
 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE agradece a todos y todas por el gesto que han 

tenido con los miembros salientes. Además, por la paciencia de oírlos por tantas lágrimas 
y emociones, lo cual cree que es parte de la vida institucional. 

 
Finalmente, la Licda. Zaida Siles hace entrega de un cuadro a la M.Sc. Marta 

Bustamante como reconocimiento a su labor en la Dirección. 
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ARTÍCULO 8 

 
El Consejo Universitario procede con la develización  de las fotografías de la Dra. 
Montserrat Sagot Rodríguez, de la M.Sc. Marta Bustamante Mora y del M.Sc. Alfonso 
Salazar Matarrita, ex Directoras y ex Director del Consejo Universitario. 

 
LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE indica que para la develización de las fotografías 

se deben trasladar a la sala de ex directores donde se llevará a cabo este acto. 
 
 
 
 

A las once horas y veinticuatro minutos, se levanta la sesión. 
 
 
 
 
 

M.Sc. Marta Bustamante Mora 
Directora 

Consejo Universitario 
 
 

 
NOTA:  Todos los documentos de esta acta se encuentran en los archivos del Centro de Información y Servicios Técnicos, (CIST), del 
Consejo Universitario, donde pueden ser consultados. 


